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Город, связывающий 
два континента
Хоргос - на стыке Востока и Запада

В НОМЕРЕ
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Один из наиболее извест-
ных проектов глобальных 

СМИ - шведская экологическая 
активистка Грета Тунберг, ко-
торую в дни успешного про-
должения глобальной клима-
тической конференции в Баку 
хозяева забыли проинструкти-
ровать насчет того, что хоро-
ша ложка к обеду, в том смыс-
ле, что протестовать нужно во-
время и по делу. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Несколько лет назад, когда 
она была малолетней, ей сходило 

с рук практически все, даже незна-
ние школьной программы, хотя на 
коллективном Западе сегодня до-
статочно быть человеком с физиче-
ским недостатком, чтобы из тебя те, 
кому надо, слепили «икону стиля». 
Отрывок из ее кредо гласит: «По-
скольку взрослым наплевать на мое 
будущее, я решила тоже на него на-
плевать. Меня зовут Грета, я учусь 
в девятом классе, и вместо учебы 
в школе я буду протестовать за кли-
мат, пока не пройдут новые выбо-
ры». Тогда ей было 15, сейчас поч-
ти 22 - то есть с младых ногтей у нее 
украли детство, превратив в «веч-
ный двигатель» недовольства.  

Для того чтобы полить дополни-
тельной порцией ушата грязи Азер-
байджан в качестве хозяина СОР29, 
эту яростную девушку, не вынося-
щую перелетов, транспортировали 
сначала в Тбилиси на митинг оппо-
зиции, недовольной итогами пар-

ламентских выборов, где она про-
кричала пару лозунгов против кли-
матической конференции в Баку, 
а теперь еще и на пару протестных 
митингов в Иреване. 
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Новая 
финансовая 
архитектура
Критически 
необходимо усилить 
поддержку 
бедных стран
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В современном мире, где эко-
логические вызовы стано-

вятся все более значимыми для 
человечества, международные 
конференции, такие как COP29, 
приобретают особую актуаль-
ность. Они служат и платфор-
мой для выработки стратегий 
по борьбе с изменением клима-
та, и зеркалом геополитических 
процессов, в которых пересека-
ются интересы различных стран.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Однако в этом сложном урав-
нении, где ставка сделана на устой-
чивое будущее, нередко на первый 
план выходят политические амби-
ции и предвзятость.  

Азербайджан, принимающий кли-
матическую конференцию COP29, 

оказался в эпицентре внимания ми-
рового сообщества, продемонстриро-
вав свою готовность не только стать 
ведущим игроком в переходе на «зе-
леную» энергетику, но и быть пло-
щадкой для открытого диалога. 

Тем не менее накануне сессии 
ряд стран попытались оказать дав-
ление на Азербайджан и даже была 
попытка бойкотировать СОР29. Це-
лый ряд европейских лидеров не при-
ехали на саммит якобы в знак несо-
гласия с итогами 44-дневной войны. 
Но беспокойство за судьбы армян - 
это лишь предлог. Их истинные на-
мерения заключаются в желании ма-
нипулировать ситуацией в регионе.

Что стоит за призывами к бой-
коту глобального климатического 
саммита СОР29? Какую цель пресле-
дуют политические манипуляции? 

Энергия перемен,
или Как Баку превращает вызовы в возможности
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15 ноября Президент Российской 
Федерации Владимир Путин позво-
нил Президенту Азербайджанской 
Республики Ильхаму Алиеву. 

В контексте договоренностей, до-
стигнутых в ходе государственного 
визита Президента Российской Фе-
дерации Владимира Путина в Азер-
байджан в августе 2024 года, а также 
с учетом недавних контактов в Баку 
председателя Правительства России 
Михаила Мишустина обсуждены во-

просы практической реализации ряда 
взаимовыгодных проектов в сфе-
ре промышленности и транспорта. 

Стороны вновь подтвердили обо-
юдную заинтересованность в даль-
нейшем всестороннем развитии рос-
сийско-азербайджанского стратеги-
ческого партнерства и союзничества.

Условлено о продолжении кон-
тактов на различных уровнях в це-
лях реализации обсужденных во-
просов.

Сообщение 
пресс-службы Президента

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана передаю Вам 
и в Вашем лице всему вашему на-
роду самые искренние поздравле-
ния и добрые пожелания по случаю 
национального праздника Государ-
ства Палестина.

Азербайджан всегда поддержи-
вал свободу и независимость пале-
стинского народа. Наша страна вы-
ступает за мирное разрешение кон-
фликта на основе принципа «двух 
государств» с Восточным Иеруса-
лимом в качестве столицы Государ-
ства Палестина. Мы и впредь будем 
продолжать оказывать гуманитар-
ную поддержку Палестине посред-

ством Ближневосточного агентства 
ООН для помощи палестинским бе-
женцам и организации работ и на 
двусторонней основе.

Верю, что наши дружеские от-
ношения и сотрудничество, постро-
енные на добрых традициях, будут 
и дальше успешно развиваться.

В этот праздничный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, а братскому палестин-
скому народу - мира и спокойствия.

С уважением 
Ильхам АЛИЕВ,

Президент Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 14 ноября 2024 года

Президенту Государства Палестина 
Его превосходительству 

господину Махмуду Аббасу

Ветер перемен, пронизыва-
ющий глобальные клима-

тические переговоры, донес до 
Баку голоса тех, чья судьба за-
висит от капризов океана и не-
бес. Азербайджан стал маяком 
надежды для малых островных 
развивающихся государств.

Эти страны, словно жемчужи-
ны океана, сталкиваются с угроза-
ми, которые могут стереть их с кар-
ты мира, оставив лишь воспомина-
ния и грусть в сердцах.

13 ноября в Баку в рамках COP29 
состоялся саммит малых островных 
развивающихся государств, на кото-
ром выступил Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев. В своей речи глава государства 
отметил, что в последние годы от-
ношения Азербайджана с малыми 
островными государствами вышли 
на новый уровень. 

Принимая у себя COP29, Азер-

байджан делает важные шаги для 
укрепления своей роли в глобальной 
борьбе с изменением климата и рас-
ширения поддержки малых остров-
ных государств. Малые островные 
государства относятся к регионам, 
наиболее подверженным серьезным 
последствиям изменения климата. 
Эти страны сталкиваются с экзи-
стенциальными угрозами, такими 
как повышение уровня воды, засу-
ха и экстремальные погодные усло-
вия, которые являются результатом 
глобального потепления. 

Президент в своем выступлении 
обратился ко всем развитым стра-
нам, включая бывшие колониальные 
державы, подчеркнув важность того, 
чтобы голос малых островных госу-
дарств был услышан на глобальной 
арене, а также необходимость ока-
зания им материальной и техниче-
ской поддержки. 

На страже планетарного равновесия
Баку дал понять, что ни одно государство, каким бы 

маленьким оно ни было, не останется без поддержки

 5

Недоросль в юбке
Что известно Тунберг об Азербайджане? 

В древние времена наставни-
ки молодых советовали по-

допечным не увлекаться поис-
ками себя, потому что главным 
для каждого человека являет-
ся формирование своего вну-
треннего мира. Трудно с этим 
не согласиться, потому что тя-
жести и испытания поддают-
ся тем, кто верит в себя и уме-
ет владеть собой в самые слож-
ные моменты. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Говорят, что государства в своих 
привычках и пристрастиях повторя-
ют людей, и это правда. На приме-
ре Армении видно, как страна пы-
тается найти себя и свое место под 
солнцем, абсолютно не думая о том, 
что сначала надо прочно встать на 

обе ноги, а потом уже искать плат-
формы и форматы, в которых можно 
было бы самореализоваться. 

Разве это не правда, что бедных 
и жалобно настроенных нигде не 
ждут?! Разве армянам не знакомы 
эти простые азбучные истины жиз-
ни?! Они знают все об этом не хуже 
других, однако сами себя тешат ми-
фическими байками о собственном 
величии, высокой цивилизованно-
сти и исключительности. Если это 
даже и так, что же дальше? Допу-
стим, армяне и в самом деле особые 
и ни на кого не похожие, и что, все 
должны пластаться или расшарки-
ваться перед ними?

Странная позиция, когда они на-
чинают докучать другим своими ка-
призами, полагая, будто на них есть 
зашкаливающий спрос. 

Коллапс победившей «демократии»
Типичное поведение неуживчивого индивида

 4

В конструктивных поисках пу-
тей спасения планеты на гло-

бальной климатической кон-
ференции, проходящей в Баку, 
принимают участие представи-
тели 196 государств мира, а это 
значит, что Страна огней суме-
ла найти универсальный ключ 
осознания ответственности за 
судьбы будущих поколений. 

Президент Ильхам Алиев, высту-
пая на церемонии открытия Самми-
та лидеров 29-й сессии Конференции 

сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29), на 
первый план выдвинул даже не ак-
туальнейшую «зеленую» повестку, 
а поиск консенсуса между разви-
тыми и развивающимися страна-
ми для того, чтобы коллективный 
Запад и древний Восток (в современ-
ной политологии предпочитают Гло-

бальный Север и Глобальный Юг) не 
тыкали пальцем в виновников эко-
логических бедствий, а сообща при-
ложили максимум усилий для вы-
хода из крайне тяжелой ситуации. 

«Азербайджан имеет опыт еди-

нения, так как в течение 4 лет по 
единогласному решению 120 стран 
успешно возглавлял Движение непри-
соединения, вторую после ООН по 
значимости международную органи-
зацию. Мы также являемся актив-

ным членом Организации исламско-
го сотрудничества, объединяющей 
почти 60 стран, подписаны соглаше-
ния и приняты декларации о стра-
тегическом партнерстве с 10 стра-
нами - членами Евросоюза. 

Единство ради планеты 

Азербайджан вышел на максимум взаимопонимания между народами 

Ильхам АЛИЕВ:

…Мы можем быть 
очень полезны и нужны 

также для наведения 
мостов между различ-

ными центрами при-
нятия решений по во-

просам климатических 
изменений
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В «Стратегии социально-эконо-
мического развития Азербайджан-
ской Республики на 2022-2026 годы», 
утвержденной Распоряжением Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки от 22 июля 2022 года №3378, пред-
усмотрено осуществление мер по рас-
ширению сферы охвата и повышению 
качества программ нового содержа-
ния, применяемых в высшем обра-
зовании с целью модернизации по-
казателей содержания и качества си-
стемы высшего образования.

С этой точки зрения оправдыва-
ет себя практика применения в рам-
ках начавшей действовать с 2014 года 
программы SABAH, созданной с це-
лью повышения качества обучения 
в высшем образовании, программ 
нового содержания в системе выс-
шего образования. Такие преиму-
щества, как применение в рамках 
данной программы прогрессивных 
форм и методов обучения, обеспе-
чение полного усвоения компетен-
ций по специальности, углублен-
ное изучение иностранного языка, 
предоставление студентам дополни-
тельной стипендии, повышение воз-
можности их участия в программах 
международного обмена, организа-
ция обучения, ориентированного на 
студентов, и внеучебной деятельно-
сти, еще больше повысили интерес 
молодежи к образовательным про-
граммам нового содержания в выс-
шем образовании.

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в целях обеспече-
ния перехода от финансирования 
на основе количества к финан-
сированию на основе качества 
и совершенствования механизмов в  

финансировании постановляю:
1. Начиная с 2025-2026 учебно-

го года поэтапно расширить до 2028 
года сферу охвата программы SABAH.

2. Финансирование расходов на 
обучение студентов, получающих об-
разование по программе SABAH, обе-
спечить за счет целевых средств, пред-
усмотренных в государственном бюд-
жете на соответствующие годы для 
Министерства науки и образования 
Азербайджанской Республики.

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из настоя-
щего Распоряжения.

4. Министерству науки и образо-
вания Азербайджанской Республики:

4.1. установить требования, свя-
занные с организацией программы 
SABAH, в высших учебных заведе-
ниях, независимо от формы соб-
ственности;

4.2. каждый очередной учебный 
год определять по согласованию с Ми-
нистерством финансов Азербайджан-
ской Республики перечень высших 
учебных заведений, где планирует-
ся организация программы SABAH, 
число обучаемых, ежегодную сум-
му расходов на каждого обучаемого 
и объем средств, требующихся для 
финансирования других расходов, 
связанных с организацией обучения 
на первоначальном этапе (подготов-
ка образовательных программ ново-
го содержания, формирование учеб-
ной инфраструктуры и материаль-
но-технической баз и пр.).

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 15 ноября 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О расширении сферы охвата  
и финансировании образовательных  

программ нового содержания  
в высшем образовании

14 ноября премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али Аса-
дов встретился с администрато-
ром Программы развития ООН 
(ПРООН) Ахимом Штайнером.

Как сообщили в Кабинете Ми-
нистров, на встрече была выражена 
уверенность в том, что проходящая 
в Баку СОР29 сыграет важную роль 
в поощрении глобальных инициатив, 

направленных на снижение воздей-
ствий изменения климата и исполь-
зование «зеленой» энергии.

Были рассмотрены долгосроч-
ное эффективное партнерство меж-
ду Азербайджаном и ПРООН, в том 
числе взаимодействие в области ре-
ализации Целей устойчивого разви-
тия, совместные проекты, обсуждены 
вопросы повестки дня двусторонне-
го сотрудничества.

Совместные проекты  
двустороннего сотрудничества
Премьер-министр Али Асадов встретился  
с администратором Программы развития ООН

15 ноября премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с председа-
телем Всемирной организации 
«зеленой» экономики Саидом 
Мохаммедом Аль-Тайером.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, на встрече 
было отмечено значение проводимой 
в Баку COP29, выражена уверенность 
в принятии на мероприятии важных 
решений по ускорению «зеленого»  
перехода в глобальном масштабе.

Была представлена информация 
о работе, проводимой в направлении 
расширения «зеленой» экономики, 
оздоровления окружающей среды, 
снижения эмиссий парниковых га-
зов, создания зоны «чистых нуле-
вых эмиссий» на освобожденных от 
оккупации территориях, а также об 
успешных проектах в сфере возоб-
новляемой энергии.

В ходе беседы были обсуждены 
вопросы сотрудничества, связанные 
с переходом на «зеленую» энергию.

АЗЕРТАДЖ

Расширяя привычные рамки
Али Асадов встретился с председателем  
Всемирной организации «зеленой» экономики

15 ноября спикер Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова встрети-
лась с генеральным секретарем 
Межпарламентского союза (МПС) 
Мартином Чунгонгом, находя-
щимся с визитом в нашей стране. 

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью парла-
мента, в ходе встречи были обсуж-
дены вопросы, исходящие в связи 
с председательством нашей страны 
на COP29, а также проделанная ра-
бота по подготовке к Парламентской 
встрече, которая будет организована 
совместно Межпарламентским сою-
зом и Милли Меджлисом в рамках 
COP29 в Баку.

Мартин Чунгонг поздравил нашу 
страну с проведением такого важного 
глобального мероприятия, как COP29.

В ходе обмена мнениями было под-
черкнуто, что подготовка к COP29 осу-
ществлена на высоком уровне и про-

деланная работа получила высокую 
оценку.

На встрече было отмечено, что 
проблемы, вызванные изменением 
климата, оказывают негативное воз-
действие на все страны, была доведе-
на до внимания важность глобально-
го сотрудничества в этом направле-

нии, отмечено, что COP29 является 
очень важным международным ме-
роприятием с точки зрения актуаль-
ности обсуждаемой темы и ее вкла-
да в устранение проблем, вызванных 
изменением климата в мире. Был от-
мечен большой интерес, проявляе-
мый к COP29, в работе которой уча-

ствуют представители разных стран 
мира, и тот факт, что в мероприятии 
принимают участие более 70 тыс. го-
стей, является ярким тому подтверж-
дением.    

На встрече были высоко оцене-
ны отношения между Милли Медж-
лисом и Межпарламентским союзом, 
было констатировано, что Азербайд-
жан активно участвует в мероприяти-
ях Межпарламентского союза, между 
сторонами существует успешное со-
трудничество. Была выражена уве-
ренность в том, что как результат это-
го сотрудничества, Парламентская 
встреча, которая состоится в рамках 
COP29, пройдет на высоком уровне.

Стороны подчеркнули значимость 
данного мероприятия с точки зрения 
важности вопросов, которые будут 
обсуждены на конференции, и об-
суждения дальнейших шагов, кото-
рые необходимо предпринять про-
тив последствий изменения климата.

Пример глобальной поддержки
Сахиба Гафарова встретилась с генеральным секретарем Межпарламентского союза

Председатель Милли Меджлиса 
Сахиба Гафарова встретилась 
с 76-м премьер-министром Со-
единенного Королевства Вели-
кобритании и Северной Ирлан-
дии, членом Палаты лордов ба-
ронессой Терезой Мэй.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью Мил-
ли Меджлиса, на встрече Сахиба Га-
фарова поделилась мнением о зна-
чении COP29.

Поздравив нашу страну с про-
ведением столь важного глобально-
го мероприятия, баронесса Тереза 
Мэй отметила, что COP29, в кото-
ром участвуют более 70 тысяч че-
ловек, находится в центре внима-
ния всего мира. Гостья напомнила, 
что Глазго также в свое время при-
нимал мероприятие COP, поэтому 
они хорошо понимают, какая огром-
ная ответственность связана с ее ор-
ганизацией. Баронесса подчеркну-
ла, что Азербайджан организовал 
COP29 на высоком уровне.

С.Гафарова отметила, что Азер-
байджан, как страна, подверженная 
воздействию изменения климата, всегда 
уделял большое внимание вопросам 
охраны окружающей среды, вклю-
чая использование возобновляемых 
источников энергии - еще до свое-
го председательства на COP29. Она 
также рассказала гостье о реализуе-
мых на освобожденных от оккупа-

ции территориях проектах разви-
тия «зеленой» энергетики.

Председатель Милли Меджлиса 
отметила недопустимость полити-
зации мероприятий, на которых об-
суждаются такие важные вопросы.

В ходе беседы также была под-
черкнута важная роль парламентов 
в борьбе с изменением климата.

На встрече также состоялся об-

мен мнениями о важности взаимо-
действия между парламентами как 
одного из факторов, играющих клю-
чевую роль в развитии отношений 
между нашими странами. Гостья 
была проинформирована о Милли 
Меджлисе Азербайджана.

В ходе беседы также обсужда-
лись вопросы гендерного равенства 
и положения женщин. Сахиба Гафа-
рова сообщила, что в нашей стране 
вопросам женщин уделяется осо-
бое внимание.

На встрече были также затронуты 
темы сотрудничества Азербайджа-
на с Содружеством Наций, гумани-
тарной и технической помощи, ока-
зываемой малым островным разви-
вающимся государствам через эту 
организацию, и инициатива нашей 
страны по организации Саммита по 
изменениям климата для развиваю-
щихся малых островных государств 
в рамках COP29.

Состоялся обмен мнениями и по 
другим вопросам, представляющим 
взаимный интерес.

Парламенты как движущий фактор отношений
В Милли Меджлисе прошла встреча с бывшим премьер-министром Великобритании Терезой Мэй

Министр иностранных дел Азер-
байджанской Республики Джейхун 
Байрамов встретился с генераль-
ным секретарем Карибского со-
общества (CARICOM) Карлой 
Барнетт в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изме-
нении климата (COP29). 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, ин-
формацию об этом распространило 
Министерство иностранных дел. На 
встрече были обсуждены перспекти-
вы сотрудничества между Азербайд-
жаном и CARICOM, а также иници-
ативы, которые могут быть реали-
зованы в рамках председательства 
нашей страны на COP29. 

Министр Джейхун Байрамов от-
метил, что первый визит со стороны 
CARICOM в нашу страну является 
хорошей возможностью для развития 
сотрудничества Азербайджана с со-
обществом, и подчеркнул важность 
расширения таких контактов для об-
суждения существующих возможно-

стей сотрудничества. В частности, 
было отмечено, что за время предсе-
дательства Азербайджана в Движе-
нии неприсоединения наша страна 
оказала гуманитарную помощь более 
чем 80 странам, в том числе 20 малым 
островным государствам, а в число 

этих стран вошли 12 государств-чле-
нов CARICOM. Была отмечена важ-
ность развития отношений между 
Азербайджаном и государствами-чле-
нами Карибского сообщества, а также 
между нашими народами, доведена 
до внимания важность сотрудниче-

ства в области образования и стипен-
диальных программ, реализуемых 
нашей страной. Министр Джейхун 
Байрамов, подробно говоря об ос-
новных приоритетах и направлени-
ях председательства Азербайджана 
на COP29, поблагодарил сообщество 
за поддержку, оказанную инициати-
вам нашей страны, в частности про-
ведению Саммита малых островных 
развивающихся государств, и сказал, 
что мы готовы более тесно сотруд-
ничать в области борьбы с измене-
нием климата во время нашего пред-
седательства.

Генеральный секретарь Карла Бар-
нетт отметила, что, несмотря на то, 
что председательство на COP29 яв-
ляется достаточно сложной и ответ-
ственной платформой, сессия была 
организована нашей страной на высо-
ком уровне, поздравила Азербайджан 
с этим событием и пожелала успехов 
в период нашего председательства. 

В ходе встречи состоялся также 
обмен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Встреча в атмосфере  взаимопонимания
Джейхун Байрамов и генсек Карибского сообщества обсудили приоритеты сотрудничества

В рамках COP29 прошла пре-
зентация на тему «Баку Белый 
город - рекомендации по кли-
матическим действиям».

Новейшие исследования, про-
веденные компанией по стратегиям 
проектирования высокого уровня, 
примененным в генеральном пла-
не Baku White City, были представ-
лены на презентации Пола Тойна, 
эксперта по искусственной среде 
и руководителя отдела устойчиво-

го развития компании «Гримшоу».
В ходе презентации были обсуж-

дены подходы к устойчивому раз-
витию, использованные в генераль-
ном плане Baku White City, и меры 
по адаптации к изменению клима-
та. Пол Тойн отметил, что в рамках 
проекта приоритетами являются 
такие стратегии, как расширение 
зеленых зон, применение техноло-
гий энергоэффективности и исполь-
зование строительных материалов 
с низким уровнем выбросов углеро-

да. Он также подчеркнул, что проект 
Baku White City является образцо-
вым для других проектов городско-

го развития своими инновацион-
ными подходами, направленными 
на борьбу с изменением климата.

Образцовый проект
Баку Белый город - рекомендации  
по климатическим действиям
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Наша страна в то же время игра-
ет активную роль в утверждении об-
щечеловеческих ценностей, совмест-
но с Альянсом цивилизаций ООН раз 
в два года организовывая в Баку Форум 
межкультурного диалога. Мультикуль-
турализм - не только наша государ-
ственная политика, но и естествен-
ный образ жизни, так как независимо 
от этнической или религиозной при-
надлежности весь народ Азербайджа-
на живет в мире и согласии как одна 
семья. Все это позволяет надеяться, 
что мы можем быть очень полезны 
и нужны также для наведения мостов 
между различными центрами приня-
тия решений по вопросам климати-
ческих изменений», - заявил глава го-
сударства, дав понять, что неумест-
но деление стран на типы и классы. 

Однако глобального уровня лиде-
ры чувствуются во всем, в том числе, 
в умении донести собственные пре-
имущества. И хотя на свете есть де-
сятки стран, чьи запасы углеводоро-
дов многократно превышают каспий-
ские залежи, выступление Президента 
Ильхама Алиева приковало всеобщее 
внимание не объемами нефти и газа, 
и даже не наличием рекордного числа 
потребителей на пути от Сангачаль-
ского терминала до берегов Средизем-
номорья и Адриатики, а перспектив-
ными планами по превращению фи-
нансовых поступлений в глобальный 
человеческий капитал. И дело тут не 
только в историческом опыте и гео-
графии, так как практика показывает, 
что мы можем построить самые на-
дежные политические, культурные, 
энергетические, транспортные и про-
чие мосты между различными циви-
лизациями. 

Взаимовыгодное сотрудничество 
без иерархии и вмешательства во вну-
тренние дела друг друга - вот опро-
бованный десятилетиями позитив-
ный подход главы государства и его 
внешнеполитической команды. Мо-
жет, именно по этой причине меж-
дународные финансовые институты, 
трясущиеся над отчетностью по ка-
ждому потраченному доллару, с удо-
вольствием ссужают миллиарды офи-
циальному Баку, а ряд стран на свой 
страх и риск реализуют масштабные 
проекты «зеленой» повестки на Абше-
роне, в Нахчыванской автономии, Ка-
рабахском и Восточно-Зангезурском 
регионах. Но главная причина, конеч-
но, - даже вскользь пророненное Сло-
во Президента равно по значимости 
двум гербовым печатям, так как ба-
зируется на прочном фундаменте ар-
гументов и фактов. 

Говоря о среднесрочном будущем, 
глава государства, как правило, ссыла-
ется на данные Всемирного банка или 
Международного валютного фонда. 
«Наш технический потенциал возоб-
новляемых источников энергии оце-
нивается почти в 300 гигаватт на 
суше и на море, преимуществами чего 
уже воспользовались наши друзья, - уже 
подписаны контракты и меморанду-
мы по освоению проектов на этом на-
правлении. Так, в прошлом году ком-

пания Masdar из ОАЭ торжественно 
открыла крупнейшую в нашем регионе 
солнечную электростанцию мощно-
стью 230 МВт, а саудовская компания 
ACWA Power строит ветряную элек-
тростанцию мощностью 240 МВт, 
тоже не требуя взамен наших инве-
стиций. Во время декады СОР29 бу-
дет подписано аналогичное соглашение 
с британской bp о строительстве сол-
нечной электростанции мощностью 
240 МВт в Джебраильском районе, осво-
божденном от армянской оккупации 
четыре года назад, что обеспечит де-
карбонизацию Сангачалского нефте-
газового терминала - одного из круп-
нейших в мире. Мы также активно 
сотрудничаем с партнерами для реа-
лизации еще одного важного проекта 
в области энергетической безопасно-
сти - энергетического кабеля из Каспия 
к Черному морю и далее - вглубь Евро-
пы, что позволит нам в перспекти-
ве экспортировать около 4 ГВт «зе-
леной» энергии, и это только часть 
наших совместных планов», - заявил 
глава государства, что стало ушатом 
холодной воды для тех, кто вот уже 
более 30 лет с калькуляторами в руках 
подсчитывает «конец благополучия» 
Азербайджана и защищает грошовые 
«докторские диссертации» где-нибудь 
в Париже под жиденькие аплодисмен-
ты армянской диаспоры. 

Эти слова, кроме прочего, заста-
вили переоценить в первую очередь 
коллективный Запад собственную веру 
в «золотого тельца», дав понять, что 
финансы - всего лишь средство вопло-
щения больших инициатив, но глав-
ное - не деньги, а углубление благо-
состояния и социальной устойчиво-
сти десятков стран, расположенных 
в зоне ответственности межконти-
нентальных транспортных, энергети-
ческих и прочих коммуникаций, слу-
жащих мирному развитию на долгие 
десятилетия вперед. 

Во время выступления на цере-
монии открытия Саммита лидеров 
COP29 глава государства также на-
помнил о беспочвенности обвинений 

в адрес первой столицы «черного зо-
лота» со стороны ряда европейских 
политиков, отметив ее важную роль 
в обеспечении энергетической без-
опасности Старого Света. «Сегодня 
доля нашей страны в мировой добы-
че нефти составляет 0,7%, в добы-
че газа - 0,9%. Но фальшивые новост-
ные СМИ страны, идущей на первом 
месте по добыче углеводородов и до-
бывающей в десятки раз больше неф-
ти, чем Азербайджан, не глядя в зер-
кало, называют нас нефтяным госу-
дарством, портящим экологию. А ведь 
наша доля в мировых выбросах газа со-
ставляет даже менее 0,1%. При этом 
как только Баку был выбран хозяином 
проведения COP29, он стал мишенью 
хорошо скоординированной клевет-
нической кампании. Так называемые 
глобальные СМИ, ряд «независимых» 
НПО и политиков, словно сопернича-
ют друг с другом, кто больше распро-
странит дезинформации о нашей стра-
не. Впрочем, обвинять нас в наличии 
нефти - сродни констатации факта, 
что в Баку более 250 солнечных дней 
в году. Страны следует оценивать по 
другим критериям: так, уровень без-
работицы у нас составляет 5,4%, уро-
вень бедности - 5,2%, внешний долг со-
ставляет всего 7,5% ВВП. Вот какие 
важные критерии должны служить 
основой для оценки эффективности 
страны, а не ее природные ресурсы, ко-
торые являются даром Всевышнего», 
- подчеркнул Президент Ильхам Али-
ев, пристыдив зарубежных коллег, не 
справляющихся с требованиями не-
предвзятости и объективности при 
подготовке информации. 

Интереснее всего, что во главе кле-
ветнической кампании идут телека-
налы и новостные сайты стран Евро-
союза, руководство которого чуть не 
чечетку танцевало в столице Страны 
огней сразу после начала российско- 
украинской войны в надежде удво-
ить объемы «голубого топлива» с бе-
регов Каспия. Конечно, технически 
возможно получение дополнитель-
ных десятков миллиардов кубоме-

тров в виде заокеанского сжижен-
ного газа, но обойдется это удоволь-
ствие примерно на порядок дороже, 
ударив и по казне Еврокомиссии, и по 
конечным потребителям. Потому глава 
государства на всякий случай напом-
нил представителям Брюсселя, сидев-
шим в это время в зале «Низами», что 
идея подписания двусторонней «Де-
кларации о стратегическом партнер-
стве в области энергетики» принад-
лежит не нам. «Два года назад глава 
Еврокомиссии специально прилета-
ла в Баку для подписания этого доку-

мента - наш газ крайне был им нужен 
ввиду изменения геополитической си-
туации, и на их просьбу мы ответи-
ли реальной помощью энергетической 
безопасности континента. Сегодня 
благодаря Декларации не 2, как рань-
ше, а 8 стран Европы получают наш 
газ, с намерением удвоить его постав-
ки к 2027 году. Но при этом, к сожале-
нию, двойные стандарты, привычка 
поучать и политическое лицемерие 
стали устоявшимся образом мышле-
ния и действий ряда общественных 
и политических деятелей в некото-
рых западных странах», - прямо ука-
зал Президент Азербайджана на недо-
пустимость показной гегемонии, дав 
понять, что всегда можно сбить спесь 
со слишком зарвавшихся оппонентов. 

Официальный Баку как всегда без-
упречно выполняет свои обязатель-
ства на газовом треке: в частности, 
по состоянию на 1 октября из нацио-
нального сектора Каспийского побе-

режья в страны континента с начала 
года было экспортировано 9,4 млрд 
кубометров газа (+9,3% к аналогично-
му периоду годом ранее), и тенденции 
к запросам будут только нарастать. 
Как отметил накануне управляющий 
директор трубопроводной компании 
TAP AG Лука Скиппати, техническая 
и коммерческая привлекательность 
этого ответвления Южного газового 
коридора и стратегическая гибкость 
его расширения оценены десятками 
операторов - сегодня 43 компании 
Старого Света получили официаль-
ное право забронировать мощность 
трубопровода. А примерно через год, 
по расчетам управляющего операто-
ра, оптимальная транспортная мощ-
ность ТАР будет увеличена на 1,2 млрд 
кубометров газа в год. 

А это значит, что вопреки инси-
нуациям, клевете и двойным стандар-
там некоторых западных политика-
нов, действующих грязными метода-
ми ради 30 сребреников, Баку всегда 
держит слово, выполняя все взятые на 
себя обязательства, и настроен на по-
следовательное сотрудничество в бу-
дущем, будь то по соглашениям в тра-
диционной энергетике или в стреми-
тельно развивающихся начинаниях 
в рамках «зеленой» повестки. Данный 
посыл особенно важен в контексте 
формирования новых трансгранич-
ных энергетических мостов на обшир-
ном Евразийском континенте. Речь, 
в частности, идет о взятых нашей стра-

ной на себя обязательствах по реали-
зации концепций «Чистая окружаю-
щая среда» и «Зеленый рост» в каче-
стве ключевого приоритета развития 
республики до 2030 года и в последу-
ющие годы, включая развитие гене-
рации возобновляемых источников 
энергии, создание креативных энер-
гетических зон, декарбонизацию не-
фтегазовых операций, энергоэффек-
тивность и внедрение мобильности. 

И одними из основных стратеги-
ческих целей на этот период являют-
ся создание дополнительной энерге-
тической мощности на уровне поряд-
ка 5 ГВт и обеспечение экспорта этой 
энергии в Европу через коридоры Ка-
спий-Черное море-Европа и Азербайд-
жан-Турция-Европа. А в ближайшем 
будущем рассматривается возмож-
ность экспорта «зеленой» электро-
энергии из стран Центральной Азии 
вглубь континента, и тоже через тер-
риторию нашей страны (в этой свя-

зи 1 мая 2024 года в Ташкенте под-
писан «Меморандум о сотрудниче-
стве по интеграции энергетических 
систем» между Азербайджаном, Ка-
захстаном и Узбекистаном). 

Впрочем, нам сейчас вообще не 
до критиканов - в рамках СОР29 в на-
чале недели состоялось 9-е заседание 
министров энергетики Азербайджа-
на, Грузии, Румынии и Венгрии, уча-
ствующих в «Соглашении о стратеги-
ческом партнерстве в области развития 
и передачи «зеленой» энергии, подпи-
санном в Бухаресте 17 декабря 2022 
года при участии и гарантиях главы 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляй-
ен. На мероприятии были не только 
оглашены предварительные резуль-
таты технико-экономического обо-
снования проекта Black Sea Energy, но 
и создано совместное предприятие, ге-
неральным директором которого на-
значен советник министра энергети-
ки АР Фархад Мамедов. 

Иными словами, ценная иници-
атива официально материализована, 
а наличие обоснования диктует необ-
ходимость начала экспертных обсуж-
дений, связанных с потенциальными 
бизнес-моделями для проекта, четких 
и долгосрочных планов относитель-
но спроса и предложения. 

А чтобы было понятно даже ар-
мянскому обывателю, которого водят 
за нос обещаниями «всемирного бой-
кота», приведем небольшой ряд фи-
нансовых соглашений официального 
Баку, например, с Европейским бан-
ком реконструкции и развития (ЕБРР) 
- одной из десяти глобальных струк-
тур, представленных на СОР29 и це-
нящих свои инвестиционные потоки. 

Как отметил в этой связи управ-
ляющий директор по климатической 
стратегии Гарри Бойд-Карпентер, банк 
одобрил значимые профильные ини-
циативы международного и локально-
го характера, подписав крупные кре-
дитные соглашения в рамках климати-
ческой конференции ООН. Буквально 
в день открытия Глобального самми-
та совет директоров одобрил предо-
ставление нашей стране долгосроч-
ного кредита в размере $95 млн для 
разработки, строительства и эксплу-
атации солнечной электростанции 
Bilasuvar Solar SPV мощностью 445 
МВт в Билясуварском районе и $66 
млн на аналогичный проект в поселке 
Banka Нефтчалинского района мощ-
ностью 315 МВт. 

На заметку, в том числе, армян-
ским любителям страшилок в духе 
«весь мир ополчился против Баку» 
- учите материальную часть, меньше 
слушайте «экспертов», которым пла-
тят зарплату нерегиональные центры 
разжигания конфликтов и постарай-
тесь внести посильную лепту в буду-
щее Южного Кавказа, свободное от 
тлетворного влияния бутафорской 
межэтнической ненависти.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Единство ради планеты

Буквально в день открытия Глобального 
саммита совет директоров ЕБРР одобрил 
предоставление нашей стране долгосроч-
ного кредита в размере $95 млн для раз-
работки, строительства и эксплуата-
ции солнечной электростанции Bilasuvar 
Solar SPV мощностью 445 МВт в Биля-
суварском районе и $66 млн на аналогич-
ный проект в поселке Banka Нефтчалин-
ского района мощностью 315 МВт
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Общественное объединение 
IDEA (Международный диалог 
по защите окружающей среды) 
в партнерстве с Фондом Clean Air 
Fund (CAF) в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (СОР29) в азербайд-
жанском павильоне была ор-
ганизована панельная дискус-
сия на тему «Важность чисто-
го воздуха для здоровья детей 
и новорожденных».

Выступившая на открытии ме-
роприятия вице-президент Фонда 
Гейдара Алиева, основатель и руко-
водитель Общественного объеди-
нения IDEA Лейла Алиева отмети-
ла вклад, который могут внести де-
баты в дело охраны здоровья детей.

Подчеркнув, что в результате про-
блемы загрязнения воздуха ежегодно 
гибнут миллионы людей, Лейла Али-
ева отметила, что глобальная соли-
дарность и использование устойчи-
вых технологий играют важную роль 
в устранении указанной проблемы.

Затем Лейла Алиева проинфор-
мировала участников мероприятия 
о мерах, принимаемых Азербайджан-

ской Республикой, в том числе о ша-
гах, предпринятых в направлении 
расширения использования эко-
логически чистого общественного 
транспорта, гибридных и электро-
мобилей.

Лейла Алиева, говоря о различных 
проектах и мероприятиях, реализу-
емых Общественным объединением 
IDEA, отметила, что за последние 13 
лет по инициативе организации было 
посажено более 5 млн деревьев. До 
сведения участников панельной дис-
куссии было доведено, что в рамках 
проекта «Школьные сады» во дво-
рах 300 школ, расположенных в го-

роде Баку и регионах, было посаже-
но более 20 тыс. деревьев.

Отметим, что в мероприятии при-
няли также участие министр здра-
воохранения Азербайджана Теймур 
Мусаев, главный исполнительный 
директор CAF Джейн Берстон, ру-
ководитель Глобальной программы 
«Здоровая окружающая среда для здо-
ровых детей» Детского фонда ООН 
(UNICEF) Абхит Соломон, вице-пре-
зидент Фонда Ботнар, член правления 
организации Partnership for Maternal, 
Newborn & Child Health Флавия Бу-
стрео и молодой активист по защите 
окружающей среды Франциско Вера.

Дыхание будущего
IDEA и Clean Air Fund организовали панельные дискуссии в рамках COP29

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева, основатель и руководи-
тель Общественного объединения 
IDEA (Международный диалог 
по защите окружающей среды) 
Лейла Алиева 15 ноября приня-
ла участие в панельной дискус-
сии «Сотрудничество Юг - Юг 
по изменению климата и зеле-
ное развитие: кейсы и практи-
ки», организованной Коалици-
ей зеленого развития инициа-
тивы «Пояс и путь» совместно 
с Китайским советом по меж-
дународному сотрудничеству 
в области окружающей среды 
и развития и Китайским меж-
континентальным коммуника-
ционным центром.

Выступив на открытии меро-
приятия, организованного в рам-
ках 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (СОР29), Лейла 
Алиева отметила важность сотрудни-
чества между странами Глобального 
Юга в таких областях, как устойчи-
вое развитие и охрана окружающей 
среды, и имеющиеся возможности.

Затем Лейла Алиева подробно про-
информировала участников меро-
приятия о работе, проводимой Об-
щественным объединением IDEA 
в области охраны окружающей сре-
ды, обеспечения экологического ба-
ланса, а также борьбы с изменением 
климата. Основатель и руководитель 
Общественного объединения IDEA 
Лейла Алиева коснулась результатов 
проведенных акций по посадке де-
ревьев и очистке территорий от за-
грязнений, восстановлению и охране 
дикой природы, а также ряда других 
проектов и мероприятий.

В заключение Лейла Алиева особо 
подчеркнула роль глобальной соли-

дарности и сотрудничества в борьбе 
с изменением климата и во имя зе-
леного развития.

В мероприятии приняли участие 
заместитель министра экологии и окру-
жающей среды Китая Чжао Инминь, 
сопредседатель Коалиции зеленого 
развития инициативы «Пояс и путь», 
президент и главный исполнительный 
директор Фонда Земли Безоса Эндрю 
Стир, вице-председатель правления 
Коалиции зеленого развития иници-
ативы «Пояс и путь» Эрик Солхейм, 
профессор Колумбийского универ-
ситета США Джеффри Сакс и другие 
официальные лица, эксперты и пред-
ставители частного сектора.

Солидарность во имя зеленого развития
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева приняла участие  

в панельной дискуссии в павильоне Китая
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НРАВЫ

А вот познания недоросля в юбке 
о Стране огней: «Почему меня нет на 
COP29? Репрессивный Азербайджан 
хочет (!) увеличить добычу полезных 
ископаемых и ответственен за эт-
ническую чистку. Вызывает отвра-
щение, что ему удается не только 
безнаказанно совершать эти престу-
пления, но и делать их легитимными 
посредством «зеленого» отмывания. 
Мир молчит и дает ему эту возмож-
ность, и мы вновь и вновь становим-
ся очевидцами этого, хотя должны 
положить конец тому, чтобы кон-
ференция на тему климата прово-
дилась в стране, которая имеет ре-
прессивную суть и подавляет права 
собственных граждан…»

Как вам нравится, что человек, 
не имеющий базового образования, 
вряд ли могущий найти на карте даже 
постсоветское пространство, а не 
только Южный Кавказ, ставший по 
сути разрушительным проектом для 
несовершенных мозгов молодого по-
коления стран коллективного Запа-
да, слово в слово словно мантру по-
вторяет наветы нашей маргинальной 
«оппозиции», давно выброшенной 
на свалку истории. Самое интерес-
ное в ее тираде - опасения за судьбы 
мировых лидеров, мол, «они обяза-
тельно будут наказаны, если в Баку 
заявят правду».  

Можно привести массу высказы-
ваний Генсека ООН Антониу Гутер-
риша и высокопоставленных инфор-
мированных чиновников глобальной 

структуры, глав делегаций из Вели-
кобритании, США, Китая, России, 
Италии, ФРГ, Индии, других важ-
ных государств на церемонии от-
крытия СОР29, с высокой оценкой 
организации и подготовки конфе-
ренции. И это точно не та катего-
рия лиц, которых кто-то попытает-
ся «наказать», согласно рецепту пси-
хически расстроенной активистки, 
- ее, как говорится в классическом 
фильме, «когда-то выдвинули, а об-
ратно задвинуть забыли». Но нет, 
глобальные СМИ делают упор на 
недоученном недоросле, вызубрив-
шем наставления патронов о том, 
что «лишения и страдания, кото-
рые на себе чувствуют многочис-
ленные армяне в результате воен-
ной агрессии Азербайджана, пыт-
ки и насильственное перемещение, 
плен, взятие в заложники, физиче-
ские и психологические зверства, че-
рез которые люди прошли, катего-
рически неприемлемы». 

Спорить с кумулятивными про-
ектами бесполезно, да и нужно ли? 
Впрочем, самый наглядный результат 
абсурда, заигравшегося в благоду-
шие, - обыкновенная тупость и глу-
пость, оголенная как провод, по на-
ущению «больших дядек» вставшая 
на тропу войны и подаваемая миру 
как «отвага оригинальной мысли». 
Я не думаю, что подросшая девушка 
Грета Тунберг сумеет удержать свое 
имя в помыслах благодарной публи-

ки хотя бы с десяток лет, запечатлев 
его в родной истории наравне с та-
кими величинами, как братья Нобе-
ли, Ингрид Бергман, Грета Гарбо и, 
тем более Астрид Линдгрен. И это, 
невзирая на обязательную установ-
ку нашей эры умиления - взлелеять 
и превозносить любую «сладенькую» 
подростковую посредственность до 
размаха многозначительного явле-
ния, затем забыв нажать на тормоза. 

И Грета Тунберг - та самая двоеч-
ница, которая вызвала на себя огонь 

восхищения мировых СМИ, отка-
завшись учиться, пока на планете 
кто-нибудь что-нибудь не сделает 
против изменения климата. И вот 
она стала чуть не брендом экологи-
ческого протеста, хотя до сих пор 
не знает, кто и что конкретно и во 
имя чего должен сделать, как и все 
вокруг нее. Но, как и все вокруг, 
Грета все же подозревает, что «сде-
лать хоть что-нибудь» - удел пра-
вительств всех стран, которым не 
кому-нибудь, а именно Президенту 

Ильхаму Алиеву удалось внушить 
необходимость солидарности во имя 
«зеленого» мира. 

Умилительно, что борьбу Греты 
Тунберг за «хоть что-нибудь» сроч-
но подхватили активисты всех сто-
лиц не только европейской, но и за-
океанской тусовки, а на улицы по 
ее призыву выходят веселые толпы 
прогульщиков из колледжей и ли-
цеев, требующих срочного измене-
ния климата от своих правительств. 
Не хочется проводить параллели, но 
мы помним, как во время горбачев-
ской «перестройки» люди массово 
сбегались на митинги поглазеть на 
«смельчаков», которым было раз-
решено в микрофон выкрикивать 
«крамолу», о которой нельзя было 
подумать при задушевной беседе за 
чашкой чая. То есть, если быть кон-
кретным до конца, говоруны новой 
формации тоже требуют «кому-нибудь 
поднатужиться и изменить как-ни-
будь что-нибудь» - вконец одичавший 
климат, совсем обезумевшее загряз-
нение, срочно найти, показать паль-
цем и наказать виноватых и сделать, 
чтобы все опять стало, как всегда, 
а не как обещают бьющиеся в трево-
жных судорогах ученые, пугающие 
новыми наводнениями в Испании. 

И во всем этом-де виноват офи-
циальный Баку: выбросы миллиар-
дов тонн газов в атмосферу, сокраще-
ние биоразнообразия, рост уровня 
океана, таяние льдов на обоих по-

люсах Земли, массовый голод в Аф-
рике, Океании и Латинской Амери-
ке - оказывается, все это «дело рук 
Азербайджана», о котором Тунберг 
услышала летом этого года, научив-
шись читать название Страны ог-
ней по слогам. 

Ну а дальше - как карта ляжет 
и на что «налягут» синоптики: если 
пообещают тепло и хорошую пого-
ду, можно и уроки пропустить в том 
же Иреване, посвистеть в адрес хо-
зяйки СОР29. Как говорится, был 
бы повод, а участники протестов 
найдутся. 

Случалось и у нас такое - в 1988-
1991 годах студенты и старшекласс-
ники месяцами пропускали занятия, 
требуя и протестуя, а потом полу-
чали зачеты и удовлетворительные 
оценки автоматом - была разнаряд-
ка не портить жизнь юным «рево-
люционерам». 

Легко догадаться, какую конку-
ренцию нынешняя элита коллектив-
ного Запада составит когорте разве-
селых «протестующих», в свое вре-
мя пустивших собственное обучение 
и образование на самотек. И еще лег-
че сообразить, какой разрыв еще бо-
лее усилится между стремительно 
теряющей уровень качества массой 
«дипломированных» специалистов 
с «заушным» образованием и при-
обретающей на их фоне растущий 
вес могучей кучкой последователей 
Греты Тунберг. 

Недоросль в юбке

Например, в НАТО, Евросоюзе, 
МЕРКАСУР и других объединени-
ях. А дальше-то что?

Вот уже несколько лет Иреван бро-
сает вызовы ОДКБ, ЕврАзЭс, СНГ - 
структурам, в которых первую скрипку 
играет Россия. Испытывают терпение 
и других членов названных образо-
ваний, намекая им, мол, если вам до-
рог Азербайджан, то мы готовы уйти. 
Хотя Азербайджан состоит только 
в СНГ, соблюдая устав объединения 
и не делая сенсаций из этого. Вхож-
дение в СНГ произошло чуть позже 
возникновения структуры. Баку ре-
шил, что ему надо быть в Содруже-
стве, и он оформил свою заявку, не 
делая из этого сенсаций и громких 
пиар-акций.  

Армения же ведет себя в союзах 
и объединениях несолидно, вызы-
вающе, делая одолжение всем. Ког-
да дело касается преференций, она 
тут как тут. Но стоит ей намекнуть 
об обязательствах, тут же переходит 
к проявлениям обидчивости. А еще 
к требованиям, не входящим в свод 
правил позиционирования.  

Например, Иреван ставит Москве 
в вину фактор сближения с Баку, по-
лагая, что Россия должна отторгать 
Азербайджан, потому что это проти-
воречит армянским интересам. Это 
нормально?! 

Типичное поведение неуживчи-
вого индивида, который расценива-
ет все и вся сквозь призму своего эго 
и корпоративных ожиданий. Отсюда 
и весь комплекс сумбура и бессмыс-
лицы, которую армянские политики 
и технологи выдают за норму, сглажи-
вая недостатки собственной дипло-
матии. Чтобы не быть голословны-
ми, они загодя предупреждают рос-
сийскую сторону о том, как опасно 
и чревато находить новые форматы 
привязки Азербайджана к действу-
ющим интеграционным платфор-
мам, в которых участвует Армения. 
А она, между прочим, участвует во 
всех объединениях вполсилы, балан-
сируя между полюсами. Не первый 
год Иреван применяет тактику поли-
тического танца, когда одна нога тя-
нет туловище в сторону восточного 
блока, а другая - в сторону западно-
го. Но он продолжает роптать, мол, 
мы никак не можем выкарабкаться 
из пророссийских блоков и союзов, 
потому что нас не отпускают. 

Интересна причина, по которой 
в Армении считают бесполезным на-
хождение в упомянутых структурах. 
Оказывается, она единственная де-
мократическая страна, которую тя-
готит недемократическое окружение. 

Ну не бред ли себе внушают само-
званцы-демократы, которым прежде 
всего надо бы отделаться от тюрко-

фобии, исламофобии, больного на-
следия Гарегина Нжде и других пси-
хопатов, которые неустанно тверди-
ли о расовом превосходстве хайского 
племени, его мифическом величии?! 

Возможно, что Москве искренне 
желают еще более тесных отношений 
с Баку, его вхождения в военно-поли-
тические структуры, действующие под 
эгидой России. Наверное, нетрудно 
задаться вопросом о причинах повы-
шенного внимания к Азербайджану. 
Армения, как «передемократическое» 
государство, сама себя тянет назад, 
превратившись в балласт. Азербайд-

жан же, устойчиво развиваясь, при-
влекателен для всех своей успешно-
стью. И что тут непонятного?!

Получается, что трудно взять 
в толк истину, которая легко прочи-
тывается из реалий, связанных с рас-
тущим к Баку интересом со сторо-
ны других государств и различных 
союзов. Президента Ильхама Али-
ева желают видеть в Лиге арабских 
государств, в Центральноазиатском 
формате 5+1, в Европейском полити-
ческом сообществе, ЕврАзЭс, других 
региональных блоках, потому что он 
олицетворяет динамику и движение 
вперед, успешность по целому ряду 
неформальных показателей. 

Реформы азербайджанского ли-
дера вывели страну на первые пози-
ции в различных номинациях, закре-
пив за ней репутацию состоявшегося 
интегратора. А почему нет такого по-
вышенного интереса к Армении, ко-
торая только бравирует своей иллю-
зорной демократичностью? Разве это 
мыслимое дело создать в голодной 
стране, которую стремительно поки-
дают свои же граждане, зрелую демо-
кратию? Нет и еще раз нет. 

Являясь членом Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС), Арме-
ния получает солидные преферен-

ции. Она закрепилась в странах эко-
номического союза на рынках труда, 
поставляет туда сельхозпродукцию, 
спиртные напитки и прочие изделия. 
Есть возможности для наращивания 
экспорта, но к этому нет стремления. 
Не потому ли, что хаям просто рабо-
тать не хочется, и они ждут не дож-
дутся халявы от новых хозяев? По-
хоже на то. 

Азербайджан стремительно на-
ращивает партнерство в самых раз-
ных географических направлениях. 
С ним охотно выходят на связь стра-
ны Европы, исламского мира и Аф-
рики, и в этом прослеживается сим-
воличность. Успешные акторы всегда 
востребованы, к ним тянутся многие, 
протягивают руку дружбы и взаимо-
действия. Наблюдается ли такое с Ар-
менией? Нет, конечно. Армению пе-
рестали замечать даже те, кто неког-
да питал к ней симпатии. 

Есть в мире развитые страны, есть 
развивающиеся и есть неразвиваю-
щиеся, которых олицетворяет стра-
на хаев. От них по понятным причи-
нам шарахаются, понимая, что друж-
ба с ними всегда приносит головную 
боль, выливаясь в пустую трату вре-
мени и ресурсов. 

Позеры и пустомели в послед-
ние дни активно эксплуатируют тему 
Климатической конференции СОР29, 
которая с успехом продолжает свою 
работу в Баку. Армяне транслируют 
голоса всевозможных лузеров и пси-
хопатов, которые утверждают, будто 
«Азербайджан был избран местом для 
проведения конференции неправиль-
но». Между тем событие очень важ-
ное, даже судьбоносное для будуще-
го, потому что с ним связаны боль-
шие ожидания человечества планеты. 

Выбор потому и пал на Азербайд-
жан, что он дееспособен в поиске ал-
горитмов по запутанным вопросам, 
подходит к дилеммам творчески и ра-
ционально. И уже первые дни рабо-
ты конференции оправдали надежды, 
потому что страна-хозяйка, правиль-
но расставив приоритеты, обеспечила 
уже не один прорыв по нескольким 
пунктам основного документа - Па-
рижского соглашения. Его необходи-
мо принять на консенсусной основе.   

Едва скрывая свою зависть и раз-
дражительность, критики, не унима-
ясь, пытаются найти фолы и недочеты 
в действиях не столько Азербайджана, 
сколько Запада, который также охот-
но идет на сближение с Баку. Однако 
Брюссель и его подельники оговари-

ваются, мол, «с демократией в стра-
не не все складно, потому в некото-
рых вопросах мы сворачиваем вза-
имодействие». 

Странно, когда сама Европа про-
сит Азербайджан увеличивать объе-
мы газовых поставок, а потом крити-
кует Баку за наращивание выработ-
ки традиционных энергоносителей. 
При этом замалчивается рост произ-
водства в стране «зеленой» энергии, 
которая также рассчитана для пере-
валки в Европу.

Армения как страна, которая сама 
себя поставила на паузу, интенсивно 
занимается критикой Азербайджана. 
Делает она это огульно, иногда даже 
без поводов и причин, приводя все 
к фальшивому знаменателю. Когда 
нечем заниматься, остается лишь кри-
тиковать тех, кто преуспевает в сво-
их делах, занимает умы многих, кто 
умеет отличать хорошее от плохого. 

Не лучше ли заняться анализом 
происходящих событий и критико-
вать себя за непростительные прома-
хи и упущения? Армяне сами себя за-
гоняют в ловушки, виня в этом дру-
гих. Если участие в так называемых 
пророссийских блоках и организаци-
ях не отвечает интересам Иревана, 
тогда зачем мурыжить мозги другим? 
Лучше набраться мужества и сказать 
«баста», чтобы оформить свой уход. 

Если Баку и Москва эффектив-
но взаимодействуют, какое до этого 
дело третьей стороне? Надо научить-
ся искусству позиционирования на 
прагматичной основе, заняться свои-
ми делами и отстать со своими упре-
ками от всех. 

Не случайно, что Армения пере-
стала всех интересовать, и это резуль-
тат бездействия республики, привык-
шей к иждивенчеству на всех уровнях.  

Предложения о том, как важно 
сейчас «демократической» Армении 
ориентироваться на «перспективные 
регионы планеты», звучат очень за-
манчиво. Однако возникает вопрос: 
откуда уверенность, что в других ре-
гионах мира бездействующая Арме-
ния кому-то нужна? Наконец, за счет 
каких своих деловых и моральных 
качеств Иревану удастся вписаться 
в существующие контуры успешных 
форматов? 

Все туманно и непонятно, и про-
исходит сие ввиду того, что армяне 
перестали утруждать себя не только 
поиском самих себя, но и оформлени-
ем собственной социоинтеграцион-
ной идентичности. Они по-прежне-
му полагают, что за них должны ду-
мать и работать другие. Интересно, 
с какого перепугу?!

С проблемными людьми и стра-
нами всегда возникает состояние, ког-
да неформальных вопросов больше, 
чем внятных ответов. Небезынтерес-
но знать почему.

Коллапс победившей «демократии»

Когда дело касается преференций, Арме-
ния  тут как тут. Но стоит ей намек-
нуть об обязательствах, она тут же пе-
реходит к проявлениям обидчивости
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Грета Тунберг - та самая двоечница, кото-
рая вызвала на себя огонь восхищения мировых 
СМИ, отказавшись учиться, пока на планете 
кто-нибудь что-нибудь не сделает против из-

менения климата
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В 3-м Комитете Генеральной Ас-
самблеи ООН единогласным ре-
шением была принята выдвину-
тая Азербайджаном резолюция 
«Пропавшие без вести», сообща-
ет американское бюро Report.

Текст проекта резолюции был со-
гласован в результате интенсивных 
переговоров с государствами-члена-
ми в течение месяца.

К резолюции в качестве соавторов 
присоединились 56 стран. Во время 
презентации текста резолюции в Ко-
митете первый секретарь Постоян-
ного представительства Азербайд-
жана при ООН Нармин Ахангари 
напомнила, что резолюция «Пропав-
шие без вести» впервые была при-
нята по инициативе Азербайджана 
на 57-й сессии Генеральной Ассам-
блеи ООН в 2002 году и выдвигает-
ся каждые два года.

Основная цель резолюции, под-
черкнула Н.Ахангари, - привлечь вни-
мание к важности уважения и соблю-
дения обязательств международного 
гуманитарного права и международ-
ного права для предотвращения слу-
чаев исчезновения людей и установ-
ления судьбы пропавших без вести, 
что является одной из гуманитарных 
трагедий вооруженных конфликтов.

Дипломат подробно проинформи-
ровала представителей государств-чле-
нов о новых пунктах, отраженных 

в тексте. Ахангари отметила, что 
в тексте резолюции этого года так-
же отражены препятствия, создавае-
мые наличием мин для операций по 
обнаружению останков пропавших 
без вести. Она отметила, что в тек-
сте содержатся призывы к соответ-
ствующим государствам сотрудни-
чать в безопасном поиске человече-
ских останков.

В резолюции также содержится 
призыв к Генеральному секретарю 
ООН представить подробный до-
клад о ее выполнении на 81-й сессии 
Генеральной Ассамблеи (2026 год) 
и соответствующей сессии Совета 
ООН по правам человека.

Роберт Кочарян и Сейран 
Оганян, а также Юрий Хача-
туров не явились на судебное 
заседание в Иреване - судья 
постановил, что в следующий 
раз полиция должна прину-
дительно привести их в суд.

Фигуранты уголовного дела 
о попытке свержения конститу-
ционного строя  Армении - один 
из зачинщиков армяно-азербайд-
жанского конфликта и бывший пре-
зидент Роберт Кочарян, один из 
организаторов массовых убийств 
азербайджанцев в Ходжалы в 1992 
году и бывший министр обороны 
Сейран Оганян, а также экс-глава 
Генштаба Армении Юрий Хачату-
ров - будут принудительно приве-
дены на очередное заседание суда.

Такое решение принял нака-
нуне судья Саркис Петросян по 
итогам заседания, на которое при-

шел только один из фигурантов - 
экс-вице-премьер Армен Геворкян.

Адвокаты Кочаряна, Оганяна 
и Хачатурова пояснили, что у под-
защитных формально нет стату-
са обвиняемых - он не прописан 
в документах, информация не фик-
сировалась и на предыдущих за-
седаниях.

Однако судья пояснил, что всем 
им сообщили заранее о дате и вре-
мени проведения заседания, но они 
проигнорировали его. Таким об-
разом, подчеркнул Петросян, Ко-
чарян, Оганян и Хачатуров проя-
вили неуважение к суду

«Суд постановил обеспечить 
принудительный привод Робер-
та Кочаряна, Юрия Хачатурова 
и Сейрана Оганяна в зал заседа-
ния, поручив выполнение решения 
начальнику полиции Армении».

Отдел политики

На повестке - пропавшие  
без вести...

В ГА ООН приняли выдвинутую  
Азербайджаном резолюцию

Прошлое зовет... 

Лидеров армянского национализма  
силой доставят в суд
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Глава государства рассказал о про-
граммах помощи малым островным 
государствам, которые осуществляет 
Азербайджан через различные про-
екты и программы, направленные на 
снижение последствий ураганов, зем-
летрясений и наводнений. 

Наша страна также поддерживает 
проекты по обеспечению водоснаб-
жения, продовольственной безопас-
ности и восстановлению культурного 
наследия. В дополнение к этим ини-
циативам граждане более чем 10 ма-
лых островных государств получи-
ли возможность обучаться в уни-
верситетах АР по стипендиальной 
программе. В период председатель-
ства Азербайджана в Движении не-
присоединения была оказана финан-
совая и гуманитарная помощь более 
чем 80 странам, включая 20 малых 
островных государств. Эти усилия 
укрепили международный автори-
тет Азербайджана и позволили ему 
стать важным партнером в борьбе 
с изменением климата. 

Президент Ильхам Алиев также 
упомянул сотрудничество с Багамски-
ми Островами, Тонга и Тувалу в рам-
ках COP29. В мае этого года лидеры 
этих стран посетили Азербайджан, 
чтобы обсудить планы COP29. В ходе 
визита было принято Бакинское ком-
мюнике, в котором подчеркивается 
важность доступного климатическо-
го финансирования. Одним из клю-
чевых моментов речи главы государ-
ства было упоминание подписания 
Азербайджаном Меморандума о вза-
имопонимании с Содружеством На-
ций для использования спутниковых 

данных «Азеркосмос» в мониторинге 
и оценке окружающей среды малых 
островных государств. Азербайджан 
выделил $10 млн для поддержки со-
вместных проектов в этих странах, 

что стало еще одним вкладом в за-
щиту окружающей среды. 

Президент Ильхам Алиев так-
же коснулся сложностей, с которы-
ми сталкиваются морские террито-
рии в Карибском и Тихоокеанском 
регионах. Многие из них, находя-
щиеся под управлением Франции 
и Нидерландов, страдают от повы-
шения уровня воды, экстремальных 
погодных условий и утраты биораз-
нообразия. В некоторых случаях их 
голос подавляется метрополиями, 
что создает препятствия для защи-

ты их независимости и прав. Особое 
внимание в выступлении главы го-
сударства было уделено проблемам 
деколонизации во Французской По-
линезии и Новой Каледонии. Несмо-

тря на то, что с 1946-1947 годов эти 
территории признаны ООН как не-
самоуправляемые, процесс их деко-
лонизации еще не завершен. 

Франция провела 193 ядерных ис-
пытания во Французской Полине-
зии в период с 1966 по 1996 год, что 
привело к серьезному радиоактив-
ному загрязнению. Ядерные испы-
тания, проведенные Францией в Ал-
жире, также нанесли ущерб экосисте-
мам и местным жителям. Президент 
Ильхам Алиев призвал Европейскую 
комиссию, Европейский парламент 

и Парламентскую ассамблею Совета 
Европы обратить внимание на нару-
шения прав человека в колониальных 
территориях Франции и проявить 
справедливое отношение к малым 
островным государствам, уважая их 
право на самоопределение. 

Обращение Президента Ильха-
ма Алиева к развивающимся и раз-
витым государствам прозвучало как 
призыв к глобальной ответственно-
сти и солидарности. 

Сегодня Азербайджан становится 
чем-то большим, чем просто участ-
ником международных переговоров. 
Это страна, которая принимает вы-
зовы и преобразует их в возможно-
сти. Бакинский климатический сам-
мит стал важнейшей трибуной для 
обсуждения данного вопроса, оли-
цетворением того, как одно государ-
ство может вдохновлять на измене-
ния весь мир.

Поднимая голос за справедли-
вость, Страна огней создает преце-
дент глобальной солидарности. Это 
- вклад в будущее, где ни одно госу-
дарство, каким бы маленьким оно ни 
было, не останется без поддержки. 
В этом контексте Азербайджан ста-
новится маяком, свет которого прон-
зает тьму равнодушия и дарит наде-
жду даже самым далеким островам. 

На исторической конференции 
в рамках COP29 Баку, помимо всего 
прочего, в очередной раз доказал, что 
является также гуманитарной столи-
цей мира, где забота о людях и пла-
нете становится частью националь-
ной идентичности.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На страже планетарного равновесия

В эпоху, когда мир балансирует 
на грани очередных потря-

сений, вновь избранный прези-
дент США Дональд Трамп воз-
вращается с амбициозным пла-
ном как для Америки, так и для 
всей геополитической арены. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Его обещание «выиграть мир» зву-
чит одновременно дерзко и заман-
чиво: меньше войны, больше сделок 
и новое место США в мировом по-
рядке. Но способен ли мастер сдел-
ки превратить конфликт в Украине 
в площадку для дипломатического 
триумфа? Или этот шаг станет оче-
редной иллюзией стабильности, скры-
вающей глубинные трещины? Каким 
станет мир, построенный Трампом, 
и готов ли он стать архитектором, 
которому удастся соединить берега  
войны и мира?

Когда Дональд Трамп заявил о сво-
ей победе и провозгласил второй срок 
временем «обещаний, данных и ис-
полненных», это заявление зазвучало 
как уверенное послание миру. В эпоху 
глобальных потрясений, где острый 
конфликт в Украине затмевает мно-
гие другие вопросы, будущий хозя-
ин Овального кабинета предлагает 
новую, пусть и противоречивую, мо-
дель разрешения кризиса. 

В целом, Трамп давно ассоци ируется 
с транзакционным подходом к поли-
тике. Его стратегия «Америка прежде 

всего» - и лозунг, и одновременно фи-
лософия, подразумевающая сокраще-
ние прямого участия США в между-
народных конфликтах. В украинском 
вопросе это проявляется в инициа-
тиве создания демилитаризованной 
зоны под управлением европейских 
союзников. Этот план обещает сни-
зить затраты Соединенных Штатов, 
переложив ответственность на евро-
пейские державы. Однако подобный 
подход - одновременно и риск, и воз-
можность. Демилитаризация украин-

ской линии фронта и снижение напря-
женности могут стать шагом к пре-
кращению кровопролития. Но, как 
показывает история, буферные зоны 
редко служат долговечными барьера-
ми для амбиций сторон.

Если рассмотреть подход Трам-
па сквозь призму его инстинкта «ве-
ликого сделочника», Украина может 
стать полем для новой дипломатиче-
ской игры. Президент Украины Во-
лодимир Зеленский уже попытал-
ся убедить избранного президента 

в том, что Украина может стать клю-
чом к стабильности Европы. Он пред-
лагает США новые ресурсы и страте-
гические договоренности, что, несо-
мненно, апеллирует к прагматичной 
натуре Трампа.  

Но Трамп, вероятно, пойдет даль-
ше. Ему важно не просто завершить 
конфликт, но и сделать это так, что-
бы США могли укрепить свои эконо-
мические и политические позиции. 

Вполне возможно, что на фоне осла-
бления поддержки Украины в Евро-
пе Трамп попытается «продать» идею 
стабилизации как крупное достиже-
ние своей администрации. 

Украинский конфликт, впрочем, 
представляет из себя ту самую шах-
матную доску, на которой каждый ход 
определяет судьбы миллионов. США, 

Россия, Украина и Европа играют од-
новременно за несколько фигур, пре-
следуя свои интересы. И здесь Трамп 
может стать королем, который жерт-
вует пешками ради стратегической 
победы.  

Этот шаг требует предельной точ-
ности. С одной стороны, он должен 
будет убедить Россию в необходимо-
сти компромисса. С другой - удержать 
Украину в роли союзника, пусть и не 
вступившего в НАТО. Подобное ба-
лансирование возможно только в ру-
ках опытного игрока, который мыс-
лит вне шаблонов. И Трамп, как ни-
кто другой, соответствует этой роли.

Если США отойдут от активной 
роли в конфликте, Европе придет-
ся взять на себя больше ответствен-
ности. Но будет ли она готова к это-
му? История показывает, что без аме-
риканской поддержки европейское 
единство начинает расшатываться. 
Президент Российской Федерации 
Владимир Путин, видя ослабление 
Европы, может ускорить свои воен-
ные операции, увеличивая давление 
на Украину.  

Для Трампа это шанс сыграть по-
средника, чьи действия позволят укре-
пить имидж США как глобального ар-
битра, при этом не участвующего в  
войне напрямую. В конце концов мир, 
достигнутый через переговоры, всегда  

выгоднее, чем бесконечная война.
В то же время в руках Дональда 

Трампа Украина может превратиться 
в строительный проект, где каждая де-
таль - от демилитаризации до дипло-
матических соглашений - будет зало-
жена в фундамент нового мирового 
порядка. Это позволит США остаться 
мировым лидером, избегая излишне-
го вмешательства и сохраняя ресур-
сы для внутренних задач.  

Трамп обещает «выиграть мир» и, 
если он сможет доказать, что это воз-
можно без новых конфликтов и с ми-
нимальными затратами, то останет-
ся в истории как президент, который 
изменил правила игры.

Украина сейчас - это арена, где 
сталкиваются интересы прошлого 
и будущего. Для России это - попыт-
ка вернуть потерянное, для Украины 
- шанс утвердиться как независимый 
игрок, для Европы - вызов единству, 
а для Трампа - возможность перепи-
сать историю.  

Сможет ли он найти идеальное 
решение? Будет ли это победой для 
всех сторон или очередным времен-
ным компромиссом? Ответы на эти 
вопросы определят, каким мир встре-
тит Трампа в январе, когда он войдет 
в Белый дом. 

Лишь одно можно утверждать 
с уверенностью: Трамп как архитек-
тор строит новую реальность. Но смо-
жет ли этот мост соединить берега 
войны и мира - зависит не только от 
него, но и от готовности мира дове-
риться его видению.

В рамках COP29 представите-
ли колонизированных террито-
рий провели в «Голубой зоне» 
Бакинского олимпийского ста-
диона акцию протеста в связи 
с массовым нарушением прав 
коренных народов.

В акции были озвучены требова-
ния положить конец эксплуататор-
ской политике колониальных дер-
жав и ликвидировать ее тяжелые 
последствия, особенно ущерб, на-
несенный окружающей среде и здо-
ровью местного населения. Предста-
вители коренных народов осудили 
грубые нарушения прав человека, 
которые совершаются колониаль-
ными государствами на заморских 
территориях, и серьезный ущерб, 
нанесенный коренному населению 

ядерными испытаниями, проводи-
мыми в этих колониях.

Акция была организована жи-
телями заморских территорий с це-
лью донести свой голос до междуна-
родной общественности. В лозунгах 
представители отразили конкретные 
требования решения проблем, воз-
никающих в результате пагубной де-
ятельности колониальных держав на 
этих территориях. Во время акции 
скандировались лозунги: «Остано-
вите нарушения прав человека на 
заморских территориях», «Выпла-
тите компенсации пострадавшему 
населению», «Восстановите ущерб, 
нанесенный окружающей среде», 
«Услышьте голос коренных наро-
дов» и «Последствия ядерных ис-
пытаний на заморских территори-
ях убивают людей».

Участники акции подчеркнули 
необходимость серьезного расследо-
вания современных последствий ко-
лониализма и решительных действий 
со стороны международного сооб-
щества, заявили о важности приня-
тия неотложных мер против эксплу-
атации и правонарушений, которые 
продолжаются даже после заверше-
ния колониальной эпохи, призвали 

к большей международной солидар-
ности против колониализма и более 
решительным политическим и пра-
вовым шагам для обеспечения прав 
коренных народов.

Это первая акция, проведенная 
азербайджанской организацией в «Го-
лубой зоне» в рамках COP29.

Отдел информации

Голос справедливости
Представители колонизированных территорий  
провели в рамках COP29 акцию протеста 

Баку, помимо всего прочего, в очередной 
раз доказал, что является также гумани-
тарной столицей мира, где забота о лю-
дях и планете становится частью наци-
ональной идентичности
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Мост через хаос
Сможет ли Дональд Трамп переписать правила глобальной игры?

Трамп как архитектор 
строит новую реаль-

ность. Но сможет  
ли этот мост  

соединить берега  
войны и мира - зависит 

не только от него, но 
и от готовности мира 

довериться его видению

Турецкий телеканала Haber 
Global подготовил сюжет, 
посвященный выступлению 
Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева на Самми-
те малых островных разви-
вающихся государств в рам-
ках СОР29 в Баку.

В частности, в сюжете отмеча-
ется, что Президент Азербайджа-
на раскритиковал Францию и Ни-
дерланды, указав на их ответствен-
ность за загрязнение окружающей 
среды заморских территорий, под-
черкнув, что радиационное и хими-
ческое загрязнение на Полинезий-
ских островах является результатом 
французских ядерных испытаний.

Телеканал отметил, что заявле-
ние азербайджанского лидера об 
ответственности Парижа за эти 
экологические нарушения вызва-
ло широкий резонанс среди меж-
дународных делегатов.

Haber Global также уделил осо-
бое внимание заявлениям главы го-
сударства о том, что в колониаль-

ный период Франция проводила 
ядерные испытания и в Алжире, 
нанося серьезный ущерб экологии 
и климату. Президент Азербайджа-
на поднял вопрос о недостаточном 
осуждении этих действий Фран-
ции международным сообществом.

Кроме того, президент Ильхам 
Алиев акцентировал внимание на 
недавних событиях в Новой Кале-
донии. Глава государства напом-
нил, что Европа, несмотря на мас-
штаб этого события, не осудила его.

Haber Global также осветил кри-
тику главой государства Европей-
ского Союза и его политики двой-
ных стандартов. По словам Ильха-
ма Алиева, высказывания Жозепа 
Борреля о том, что Европа является 
«садом», а остальной мир «джунгля-
ми», являются примером пренебре-
жительного отношения к другим 
странам. Президент Азербайджа-
на призвал ЕС воздерживаться от 
вмешательства во внутренние дела 
независимых государств и с уваже-
нием относиться к их суверени-
тету и экологическим проблемам.

Правда в фокусе Haber Global
Турецкий телеканал осветил выступление  

Президента Азербайджана с критикой  
в адрес Парижа и Нидерландов 

Главы МИД Евросоюза на встре-
че в Брюсселе 18 ноября впервые 
рассмотрят торговые санкции 
против Израиля и заморажи-
вание политического диало-
га с ним за несоблюдение гу-
манитарных норм в ходе бо-
евых действий в Газе.

«После года безрезультатных 
призывов к властям Израиля со-
блюдать международное право в их 
войне в Газе мы не можем продол-
жать взаимодействие как обычно. 
Поэтому я предложил странам ЕС 
запретить импорт продукции из не-
легальных поселений, а также за-
мораживание политического диа-

лога с Израилем. Эти меры будут 
рассмотрены на заседании Совета 
ЕС на уровне глав МИД на следую-
щей неделе», - написал глава дип-
службы ЕС Жозеп Боррель в сво-
ем блоге.

Израиль попал в немилость ЕС        

Евросоюз готовит санкции против Тель-Авива
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Председательство COP29 в рам-
ках Дня энергии международной 
климатической конференции про-
вело министерскую встречу по 
энергетическим инициативам 
COP29. 

На мероприятии были официаль-
но представлены три важные энерге-
тические инициативы - глобальная 
амбиция COP29 по хранению энер-
гии и сетям, обещание COP29 по «зе-
леной» энергетике: «зеленые» энерге-
тические зоны и коридоры и Декла-
рация COP29 по водороду.

Амбиция COP29 по глобальному 
хранению энергии и сетям обязуется 
увеличить мощность глобальных си-
стем хранения энергии до 1500 ГВт 
к 2030 году, а также построить или 
отремонтировать 25 млн километров 
электросетей и еще 65 млн километров 
к 2040 году. Это обязательство служит 
цели обеспечения устойчивости гло-
бальных энергетических систем пу-
тем содействия использования воз-
обновляемых источников энергии.

В рамках обещания COP29 о зо-
нах и коридорах «зеленой» энергети-
ки предусматривается создание меж-
континентальных и межрегиональных 
зон зеленой энергетики. Эта инициа-
тива соответствует Целям устойчивого 
развития ООН, способствует эконо-
мическому развитию и поддерживает 
эффективное использование ресурсов.

Декларация COP29 по водороду 
призывает активизировать глобаль-
ные усилия по увеличению производ-
ства чистого водорода и сокращению 
выбросов углерода от существующего 
производства водорода до нуля. Эта 
инициатива направлена на стимули-

рование мирового рынка в переходе 
к «зеленой» экономике и поддержку 
разработки международных стандартов.

На мероприятии министр энерге-
тики Пярвиз Шахбазов сказал: «В то 
время, когда мир вступает в судьбо-
носный этап на пути климата и энер-
гетики, инициативы Азербайджана 
в области «зеленых» энергетических 
зон, «зеленой» энергетики, коридо-
ры, хранение энергии, сетевая ин-
фраструктура и водород помогут до-
стичь глобальных климатических це-
лей, играющих решающую роль. Эти 
инициативы, помимо того, что вы-
водят Азербайджан на лидирующие 
позиции в развитии и экспорте воз-
обновляемой энергии, создают уни-
кальную возможность ускорить раз-
витие чистой энергии в глобальном 
масштабе посредством крупномас-
штабной передачи, соединяя отдален-
ные потенциальные источники энер-
гии с центрами потребления, путем 
обеспечения баланса между предло-
жением и спросом на энергию, а также 
интеграции больших объемов «зеле-
ной» энергии в энергосистему.

COP29 призывает каждого из 

нас присоединиться к этим обяза-
тельствам, усилить энергетический 
переход и действия по борьбе с из-
менением климата, а также объеди-
ниться для построения устойчивого 
будущего для нашего мира. Давайте 
сделаем COP29 поворотным момен-
том и поднимем наши глобальные уси-
лия в области климата и энергетики 
на новую высоту».

Эти инициативы, призванные под-
держать усилия по декарбонизации 
энергетического сектора на глобаль-
ном уровне в рамках COP29 и направ-
ленные на сокращение выбросов пар-
никовых газов в соответствии с гло-
бальными климатическими целями, 
были сформированы в сотрудниче-
стве с рядом международных органи-
заций, включая IRENA, IEA, UNIDO, 
UNECE и UNESCAP.

На министерской встрече были 
представлены более 20 стран, 16 меж-
дународных организаций и финансо-
вых институтов, в том числе министр 
энергетики США Дженнифер Грэн-
холм, комиссар Европейского Сою-
за (ЕС) по энергетическим вопросам 
Кадри Симсон.

Меняя правила игры
Официально объявлены энергетические инициативы COP29

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении кли-
мата (COP29) был организо-
ван «круглый стол» высокого 
уровня, посвященный теме по-
строения сетей для укрепления 
мира и устойчивости в услови-
ях чувствительности к климату.

Выступивший на мероприятии 
посол по особым поручениям Ми-
нистерства иностранных дел Азер-
байджана Эльшад Искендеров ска-
зал: «Бакинский призыв играет 
ключевую роль для деятельности,  

объединяющей различные заинте-
ресованные стороны в рамках об-
щего видения. Отмечу, что в кон-
тексте упрощения финансирования 
необходимо срочно устранить пре-
пятствия на пути выделения клима-
тических средств странам, затрону-
тым конфликтами».

По его словам, COP29 также пред-
ставляет Бакинский план действий 
в области климата и мира в каче-
стве платформы для сотрудничества 
и инструмента содействия совмест-
ной деятельности.

Министр окружающей среды 
и изменения климата Сомали Ха-

диджа Мухаммад аль-Махзуми от-
метила необходимость таких мас-
штабных мер для финансирования 
борьбы с изменением климата. Она 
подчеркнула важность проведения 
реформ, финансирования борьбы 
с изменением климата и того, что-
бы голоса уязвимых стран, постра-
давших от изменения климата, были 
услышаны.

Другие выступающие, говоря об 
экологических проблемах, с которы-
ми сталкиваются их страны, заяви-
ли, что Климатическая конферен-
ция будет играть важную роль в том, 
чтобы их голоса были услышаны.

Климатический альянс
На COP29 обсудили построение сетей для укрепления мира 

В рамках COP29 15 ноября состо-
ялось масштабное мероприятие 
на тему «Развитие климатиче-
ских действий посредством со-
трудничества Глобального Юга: 
роль НПО».

Представители гражданского 
общества стран-членов Движения 
неприсоединения, развивающихся 
стран и островных государств при-
няли активное участие в меропри-
ятии, организованном Агентством 
государственной поддержки непра-
вительственных организаций Азер-
байджанской Республики. В меро-
приятии также приняли участие 
представители различных между-
народных организаций, ведущих 
НПО, государственных учрежде-
ний, ученые и эксперты, работаю-
щие в сфере климата.

Сначала был продемонстриро-
ван видеоролик о деятельности и до-
стижениях Азербайджана в обла-
сти борьбы с изменением климата.

В видеоролике были представле-
ны проекты «зеленой» энергетики, 
реализуемые нашей страной, шаги, 
предпринятые в направлении расши-
рения использования возобновляе-
мых источников энергии и сокраще-
ния выбросов углекислого газа. Было 
отмечено, что страна выступает об-
разцовой моделью в регионе и мире 
в борьбе с изменением климата.

Президент COP29, министр эко-
логии и природных ресурсов Азер-
байджана Мухтар Бабаев обратил-
ся к участникам мероприятия по-
средством видеоролика и обратил 
внимание на важность обсуждаемой 
темы. «Наша сегодняшняя встреча 
является еще одним показателем об-
щей приверженности борьбе с изме-
нением климата. Эта проблема не 
ограничивается границами, культу-
рами или верованиями, она затра-
гивает каждого из нас и всю нашу 
планету. Наша общая задача - умень-
шить воздействие изменения кли-
мата на людей и природу и сохра-
нить этот мир для будущих поко-
лений. Ограничение глобального 
потепления 1,5 градусами требует 
как амбициозной цели, так и кон-
кретных действий.

Это задача, которую мы долж-
ны решить, и она определит буду-
щее на нашей планете. Ни одна стра-
на или сектор не могут действовать 
в одиночку в решении этой пробле-
мы. Это требует совместного сотруд-
ничества каждой страны и каждо-

го сектора. Будучи развивающейся 
экономикой, мы понимаем пробле-
мы, с которыми вы сталкиваетесь, 
потому что мы сталкиваемся с теми 
же проблемами. Мы знакомы с про-
блемами балансирования экономи-
ческого развития с действиями по 
борьбе с изменением климата и пре-
одолением растущих последствий 
изменения климата. Мы уже мно-
го лет укрепляем опыт сотрудниче-
ства и обмена в этом направлении. 
Гражданское общество играет важ-
ную роль в достижении прогресса 
развивающихся стран. Эти учреж-
дения привносят новые перспекти-
вы, идеи и стратегии для продвиже-
ния действий по борьбе с изменени-
ем климата, а также способствуют 
защите голосов сообществ. Я при-
зываю всех участников и партнеров 
соблюдать дух соглашений. Это со-
глашение - больше, чем неофициаль-
ный документ. Оно символизирует 
нашу общую ответственность в за-
щиту людей и планеты. Этот доку-
мент напоминает нам о необходи-
мости отложить наши разногласия 
и объединиться, чтобы сосредото-
читься на решениях, которые могут 
нас объединить. Глобальный клима-
тический кризис затрагивает всех, 
и преодолеть эту проблему мы смо-
жем только совместными усилия-
ми», - заявил М.Бабаев.

Лидер высокого уровня ООН по 
климату на COP29 Нигяр Арпада-
раи подчеркнула в своем видеооб-
ращении, что проблемой, стоящей 
перед национальными правитель-
ствами, политиками развития, кли-
матическими лидерами и предста-
вителями коренных народов, явля-
ется изменение климата.

«Изменение климата, которое 
является самым важным испыта-
нием этой эпохи, требует участия 

всего общества. Это требует привер-
женности, потенциала и тесного со-
трудничества от каждого из нас. Эту 
проблему можно решить только по-
средством партнерства и широко-
масштабного сотрудничества. Наши 
разнообразные обязательства и ини-
циативы во многих регионах дока-
зывают, что прогресс в борьбе с из-
менением климата возможен. Одна-
ко последствия изменения климата 
не ограничиваются расстояниями 
и границами.

Эта проблема приводит к исто-
щению природных ресурсов и ве-
личайшими проблемами глобаль-
ной жизни. Глобальное изменение 
климата уже на горизонте, мы чув-
ствуем эти изменения и видим, как 
они влияют на страны, сообщества 
и отдельных людей. Мы должны про-
должить нашу совместную деятель-
ность, чтобы построить лучший мир 
для будущих поколений», - сказала 
Н.Арпадараи.

Исполнительный директор Агент-
ства государственной поддержки не-
правительственных организаций, 
член Организационного комитета 
COP29 Айгюн Алиева, член Оргко-
митета СОР29 Нигяр Мамедова, ру-
ководитель отдела НПО ООН Вук 
Цзинь Чанг, основатель инициати-
вы «Чистые земли», лауреат Всемир-
ной продовольственной премии 2023 
Хайди Кун и другие подчеркнули не-
обходимость платформ для более 
тесного сотрудничества по вопро-
сам климата.

Участники также были проин-
формированы о проектах Азербайд-
жана по борьбе с изменением кли-
мата и поддержке НПО.

Мероприятие продолжилось об-
суждением стратегий совместных 
действий представителями разных 
регионов.

Партнерство без границ
В рамках COP29 состоялись дискуссии о роли НПО  

в развитии климатических действий 

15 ноября в рамках СОР29 состо-
ялось мероприятие на тему «Пе-
реход от ископаемого топлива: 
трудности и возможности для 
климатических действий в стра-
нах «Тройки».

На мероприятии, проведенном по 
инициативе Центра анализа между-

народных отношений (ЦАМО) и Бра-
зильским центром международных 
отношений (CEBRI), обсуждались «до-
рожные карты», подготовленные Бра-
зилией и Азербайджаном для решения 
климатических проблем в ходе про-
цесса перехода к устойчивому энер-
гетическому будущему.

Одна из основных тем обсужде-

ний на сессии была связана с ролью 
нефтегазового сектора в энергетиче-
ском переходе, а также необходимы-
ми для перехода финансами.

Председатель правления ЦАМО 
Фарид Шафиев отметил, что Азер-
байджан и Бразилия имеют ряд схо-
жих особенностей в добыче нефти 
и газа, так как данные секторы со-
ставляют основу наших экономик. 
По его словам, «уделяя внимание «зе-
леному» переходу, мы должны быть 
реалистами для уверенности в том, 
что этот переход будет гладким и не 
нанесет ущерба экономикам».

Ф.Шафиев добавил, что имеющи-
еся технологии не позволяют полно-
стью отказаться от обычных источ-

ников, поэтому единственный путь 
выхода заключается в том, чтобы уде-
лять больше внимания экологически 
чистым технологиям. Он также под-
черкнул, что хотя изменение клима-
та связано исключительно с энергией 
и окружающей средой, тем не менее 
оно зачастую политизируется.

Выступивший с презентацией за-
меститель министра энергетики Азер-
байджанской Республики, генераль-
ный исполнительный директор СОР29 
по Азербайджану Эльнур Солтанов 
констатировал актуальность совмест-
ных климатических действий и роль 
СОР29 в развитии глобальной эколо-
гической устойчивости. Любая циф-
ра, приближающая нас к 1,5°С, яв-

ляется шагом в правильном направ-
лении, сказал он. Говоря о важности 
временной декарбонизации, Эльнур 
Солтанов довел до внимания, что ни 
одна страна не в силах в одиночку 
решить эту задачу - все государства 
должны внести вклад в процесс сни-
жения метановых эмиссий и для уси-
лий по адаптации необходимо увели-
чить финансы.

Генеральный директор Институ-
та нефти, газа и биотоплива Брази-
лии (IBP) Роберто Фуриан Арденги 
поблагодарил правительство Азер-
байджана за прекрасную организа-
цию СОР29. Он уделил внимание уяз-
вимости некоторых стран в ходе пе-
реходных процессов: «Единственный 

выбор - это разумный и справедли-
вый переход. В этом вопросе мы долж-
ны вооружиться инновациями и тех-
нологиями. В противном случае мы 
столкнемся больше с энергетической 
бедностью, нежели добьемся энерге-
тического перехода».

Затем главный консультант ЦАМО 
Шахмар Гаджиев проинформировал 
участников мероприятия о стратеги-
ях «зеленого» перехода Азербайджа-
на. Он рассказал о проекте подводно-
го кабеля, который будет проложен 
по дну Черного моря, а также подпи-
санном недавно меморандуме отно-
сительно развития и передачи возоб-
новляемой энергии между Азербайд-
жаном, Казахстаном и Узбекистаном.

Экологически чистые технологии в приоритете
На СОР29 обсуждены возможности для климатических действий в странах «Тройки»

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева, основатель и руководи-
тель Общественного объедине-
ния IDEA (Международный диа-
лог по защите окружающей сре-
ды) Лейла Алиева выступила на 
прошедшем 15 ноября пленарном 
заседании Глобального форума 
Ecumene, организованном в рам-
ках 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29).

Лейла Алиева, говоря о роли COP29, 
проводимой в нашей стране, в реше-
нии глобальных экологических про-
блем, выразила уверенность, что при-
нятые решения будут способствовать 
укреплению международной солидар-
ности во имя устойчивого будущего.

В своем выступлении Лейла Алие-
ва затронула ряд вопросов, касающих-
ся устойчивого управления водными 
ресурсами в Азербайджане. Участни-
ки пленарного заседания были проин-
формированы о ряде мероприятий, 
реализуемых нашей страной, в том 
числе о 10 водохранилищах, которые 
планируется создать в ближайшие не-
сколько лет.

Отметив снижение за последние 
годы уровня воды в Каспийском море, 
основатель и руководитель Обществен-
ного объединения IDEA подчеркнула 
важность защиты биоразнообразия 
Каспийского моря. В то же время со-
общалось, что популяция каспийских 

тюленей сократилась более чем в 6 раз 
по сравнению с началом ХХ века. Лейла 
Алиева отметила, что в рамках сотруд-
ничества с организацией Blue Marine 
Foundation Гызылагаджский националь-
ный парк выбран первой прибрежной 
охраняемой территорией на Каспии.

В своем выступлении Лейла Али-
ева коснулась мер, предпринимаемых 
Общественным объединением IDEA 
в направлении охраны водных ресур-
сов. Было отмечено, что в рамках про-
екта «Богатые бассейны» в ряд водо-
емов, расположенных на территории 
страны, были выпущены миллионы 
мальков различных видов рыб. В ре-
зультате проекта «Одна капля» обще-
ственность была широко проинфор-
мирована о важности рационального 
использования воды.

В пленарном заседании приняли 
также участие специальный советник 
генерального секретаря ООН по кли-
матическим действиям и справедли-
вому переходу Селвин Чарльз Харт, 
директор Всемирного центра эконо-
мического анализа Рамон Пикс-Ма-
друга, бывший исполнительный ди-
ректор Программы ООН по окружа-
ющей среде Эрик Солхейм, помощник 
Президента Российской Федерации, 
специальный представитель по вопро-
сам климата Руслан Эдельгериев, пер-
вый заместитель руководителя Адми-
нистрации Президента и правитель-
ства Чеченской Республики – министр 
Чеченской Республики Хадижат Кады-
рова и председатель Центрального со-
вета Всероссийского общества охраны 
природы Вячеслав Фетисов.

Из «Одной капли» - в океан
Лейла Алиева приняла участие в пленарном заседании Глобального форума 
Ecumene в рамках COP29
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15 ноября в Баку прошло панель-
ное заседание высокого уров-
ня «Климат и мир: совместная 
деятельность, не оставляя ни-
кого позади», организованное 
Совместной инициативой, со-
зданной в рамках председатель-
ства Азербайджана на COP29  
Азербайджаном, Египтом, Гер-
манией, Италией, Угандой, Объ-
единенными Арабскими Эмира-
тами, Великобританией и Меж-
дународной организацией по 
миграции (МОМ).

На мероприятии состоялись дис-
куссии инициатив Председатель-
ства COP29, предусматривающих 
конкретные решения в области из-
менения климата; Бакинской кон-
цепции действий в области климата 
и мира, а также Бакинского призы-
ва к миру за климат, включающего 
практические шаги в области пре-
дотвращения климатических угроз 
международному миру.

Представители Италии, Егип-
та, Великобритании, Объединен-
ных Арабских Эмиратов, Германии 
и Уганды, а также Международной 
организации по миграции, Програм-
мы развития ООН и других меж-
дународных организаций высоко 
оценили усилия Азербайджана как 

практические шаги против будущих 
угроз и выразили свою поддержку 
инициативам нашей страны. В то 
же время была подчеркнута важ-
ность сотрудничества в этой сфе-
ре. Упомянутый призыв Баку тре-
бует интенсивного сотрудничества. 
Спикеры призвали всех объединить 
усилия, чтобы внести свой вклад 
в это дело, констатировав, что Ба-
кинская СОР действительно доби-
лась прогресса в борьбе с измене-
нием климата.

Сегодня очень важно направлять 
финансы на решение климатических 

проблем для обеспечения мира. При 
этом говорилось о том, что обеспе-
чение климатической безопасности 
начинается с Африки и о необходи-
мости работать в сотрудничестве 
с местными акторами и различны-
ми партнерами.

Выступивший на встрече ми-
нистр иностранных дел Азербайд-
жана Джейхун Байрамов сказал, что 
мир является главным приоритетом 
Азербайджана: «Изменение климата 
также усугубляет проблему с продо-
вольственной безопасностью, уско-
ряет нехватку воды и деградацию зе-

мель. Это в свою очередь приводит 
к миграции. Вызванные изменени-
ем климата стихийные бедствия вы-
ступают катализатором конфликтов, 
которые приводят к углублению не-
стабильности. Разрушительные по-
следствия конфликта и его послед-
ствия для инфраструктуры, дегра-
дации земель и биоразнообразия 
усугубят климатический кризис 
и нанесут ущерб миру, стабильно-
сти и развитию».

Дж.Байрамов добавил, что до 2021 
года 355 миллионов домохозяйств 
и около 1,3 млрд человек подвер-
глись климатическим угрозам. Бо-
лее пятисот миллионов человек жи-
вут в конфликтных или потенциаль-
но конфликтных регионах. По его 
словам, в ответ на растущий голос 
наиболее уязвимых слоев населения 
Председательство COP29 в течение 
последних нескольких месяцев воз-
главляет международные усилия по 
укреплению совместных действий 
по взаимосвязи климата и мира.

На мероприятии была затронута 
важность взаимодействия для устой-
чивого мира и подчеркнута важность 
совместных действий в реализации 
инициатив, выдвинутых Председа-
тельством Азербайджана.

Встреча продолжилась дискус-
сиями по теме.

Когда природа призывает к миру
В рамках COP29 прошло очередное панельное заседание 

15 ноября в Баку состоялась 
пресс-конференция панельно-
го заседания высокого уровня 
«Климат и мир: совместная де-
ятельность, не оставляя никого 
позади», организованного Со-
вместной инициативной груп-
пой, созданной в рамках председа-
тельства Азербайджана на COP29 
Азербайджаном, Египтом, Герма-
нией, Италией, Угандой, Объе-
диненными Арабскими Эмира-
тами, Великобританией и Меж-
дународной организацией по 
миграции (МОМ).

На пресс-конференции говорилось 
о мире и безопасности, которые яв-
ляются приоритетами азербайджан-
ского председательства. Сегодня мно-
гие регионы мира страдают от изме-
нения климата и конфликтов. Кроме 
того, была предоставлена информация 
о Дне мира, поддержки и восстанов-
ления, инициированном Азербайджа-
ном, и о многочисленных мероприя-
тиях, посвященных этому дню.

В то же время сообщалось о созда-
нии на сегодняшнем панельном засе-
дании высокого уровня на тему «Кли-
мат и мир: совместная деятельность, 

не оставляя никого позади» Бакин-
ской сети потенциального развития 
и ее целях, а также о новых иннова-
ционных механизмах.

Также говорилось о расширении 
обязательств в области изменения кли-
мата и проводимой в этом направле-
нии работе.

Наряду с финансами приорите-
том COP29 является совместное со-
трудничество.

Кроме того, констатировалось зна-
чение совместной деятельности в об-
ласти миростроительства, гуманитар-
ной и других сферах, а также важность 
оказания помощи самым слабым стра-
нам, затронутым изменением климата, 
в том числе женщинам и детям, с точки 
зрения устойчивого будущего.

Целью COP29 является привлече-
ние к инициативе «Мир и климат» не 
только стран Совместной инициатив-
ной группы, но и других государств.

Выступившие на пресс-конферен-
ции выразили благодарность Предсе-
дательству COP29 за вклад в запуск 
и развитие нового инновационного 
диалога. Было отмечено, что Бакин-
ский призыв направлен на усиление 
международной поддержки особо уяз-
вимых регионов.

Высокое признание заслуг
Выражена благодарность Председательству COP29 

за его вклад в развитие инновационного диалога

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
(СОР29) в Баку состоялось меро-
приятие на тему «Прогресс в об-
ласти декарбонизации в SOCAR: 
трудности и достижения».

В мероприятии приняли участие 
министр экономики Азербайджана, 
председатель Наблюдательного сове-
та SOCAR Микаил Джаббаров, пре-
зидент SOCAR Ровшан Наджаф, ви-
це-президент SOCAR Афган Исаев, 
исполнительный директор Boston 
Consulting Group (BCG) по Каспий-
скому региону и СНГ Антон Косач, 
региональный директор Японского 
банка для международного сотруд-
ничества Хаяши Нобимицу и другие.

Министр экономики М.Джабба-
ров отметил, что Азербайджанское 
государство считает декарбониза-
цию приоритетной сферой энерге-
тической политики и осуществля-
ет масштабные меры, направленные 
на сокращение выбросов углекисло-
го газа в атмосферу: «В числе дан-
ных мер можно выделить «зеленый» 
энергетический переход. Азербайд-
жан обладает большим потенциалом 
для перехода к «зеленой» энергетике. 
Использование данного потенциала 

позволяет удовлетворять внутрен-
ний спрос, а также экспортировать 
генерируемую «зеленую» энергию. 
В настоящее время в освобожденном 
от оккупации Карабахе проводятся 
масштабные работы в целях произ-
водства «зеленой» энергии. Сегодня 
Азербайджан не только работает над 
выработкой «зеленой» энергии, но 
и тесно сотрудничает с такими стра-
нами, как Узбекистан и Казахстан, для 
экспорта «зеленой» энергии в Евро-
пу. Эти страны также располагают 
значительным потенциалом по про-
изводству «зеленой» энергии. Азер-
байджан планирует вместе с партне-

рами из Центральной Азии проло-
жить кабель по дну Каспийского моря 
и экспортировать в Европу в качестве 
транзитера энергию, производимую 
в странах данного региона. В рамках 
СОР29 три государства подписали 
документ об этом. Благодаря этому 
сотрудничеству будет создан широ-
кий энергетический коридор меж-
ду Каспийским и Черным морями.

Президент SOCAR Р.Наджаф до-
вел до внимания, что компания ста-
рается вложить инвестиции и повы-
сить производство «зеленой» энер-
гии для достижения энергетической 
трансформации. В этом направлении 

налажено сотрудничество с между-
народными организациями и опыт-
ными компаниями.

Вице-президент SOCAR Афган 
Исаев провел презентацию работы, 
проделанной компанией в области 
энергетической трансформации.

А региональный директор Япон-
ского банка для международного со-
трудничества Хаяши Нобимицу кон-
статировал, что для достижения де-
карбонизации крупные банки должны 
повысить объем инвестирования, 
определить страны, отличающиеся 
изобилием солнца, ветра и горных 
рек. Другие выступившие отмети-
ли необходимость перехода к «зеле-
ной» энергии для декарбонизации. 
Было подчеркнуто, что Японский 
банк для международного сотруд-
ничества взаимодействует с Азер-
байджаном в этой сфере: «Страны 
с богатой природой, такие как Азер-
байджан, могут успешно завершить 
энергетический переход. Для пози-
тивного завершения данной работы 
как государственным, так и негосу-
дарственным банкам следует вкла-
дывать инвестиции и эффективно 
применять новые технологии».

Затем состоялись дискуссии, до-
кладчики ответили на вопросы участ-
ников.

Курс на декарбонизацию
В рамках СОР29 состоялось очередное мероприятие

В рамках COP29 15 ноября про-
шла сессия «Инициатива Аф-
рики по устойчивой торговле», 
организованная Торговым цен-
тром Объединенных Арабских 
Эмиратов.

Обсуждались вопросы форми-
рования будущего устойчивой тор-
говли в Африке.

Исполнительный вице-прези-
дент Африканского экспортно-им-
портного банка Канайо Авани ска-
зала, что участие в COP29 важно 
для представителей африканских 
стран. Последствия изменения кли-
мата оказывают серьезное влияние 
не только на глобальную экосисте-
му, но и на социально-экономиче-
ское развитие общества. Важность 
целостного подхода и коллектив-
ных усилий по борьбе с этими по-
следствиями и построению более 
устойчивого будущего неоспорима.

Она также коснулась роли устой-
чивой торговли, которая особен-
но важна для Африки. Она отмети-
ла, что африканскому континенту 
необходимо разработать торговые 
механизмы, которые будут способ-
ствовать как повышению устойчи-
вости, так и экономическому раз-
витию в борьбе с изменением кли-
мата. Дискуссии на COP29 имеют 

большое значение не только с точ-
ки зрения содействия достижению 
глобальных климатических целей, 
но и расширения торгового потен-
циала Африки для адаптации к из-
менению климата. Она выразила 
надежду, что такие международные 
платформы укрепят коллективную 
силу континента и усилия глобаль-
ного сотрудничества для обеспече-
ния устойчивого развития.

Заместитель министра по вопро-
сам изменения климата и окружаю-
щей среды Объединенных Арабских 
Эмиратов Мохаммед Аль Нуайми 
подчеркнул в своем выступлении, 
что устойчивая торговая практи-
ка играет важную роль в глобали-
зированном и взаимозависимом 
мире. Он сказал, что тесная связь 
глобальных экономических и эко-
логических систем делает необхо-
димым согласование торговой де-
ятельности с климатическими це-
лями. Этот подход жизненно важен 
как для экономического развития, 
так и сохранения экологического ба-
ланса. Борьба с изменением клима-
та не должна ограничиваться уси-

лиями государств, но и поддержи-
ваться активным участием частного 
сектора. «В частности международ-
ные платформы, такие как COP29, 
создают уникальные возможности 
для продвижения устойчивого раз-
вития и совместных действий в гло-
бальном масштабе. Инновационные 
подходы и финансовые механизмы, 
предложенные в этой программе, 

являются важными инструмента-
ми не только для минимизации по-
следствий изменения климата, но 
и содействия экономическому про-
грессу. Содействие устойчивой тор-
говле является одной из главных ос-
нов формирования климатически 
благоприятной экономики», - до-
бавил представитель Объединен-
ных Арабских Эмиратов.

Отмечалось, что Африканская 
континентальная зона свободной 
торговли (AfCFTA) предлагает уни-
кальные возможности для содей-
ствия устойчивой индустриализа-
ции и поддержки перехода континен-
та к будущему с нулевым выбросом 
углерода. Модель индустриализации, 
продвигаемая AfCFTA, обеспечи-
вает экономическое развитие Аф-
рики и поддерживает путь низко-
углеродного развития, совместимо-
го с климатическими целями. Она 
служит эффективной платформой 
для увеличения торговли и инвести-
ций в Африке и на всем континен-
те. Эта инициатива может помочь 
привлечь прямые иностранные ин-
вестиции и построить партнерские 
отношения, которые поддерживают 
программу развития Африки, де-
монстрируя потенциал континен-
та для устойчивого экономическо-
го развития и подчеркивая возмож-
ности, предоставляемые AfCFTA.

Исполнительный директор Агент-
ства поощрения экспорта и инвести-
ций Азербайджанской Республики 
(AZPROMO) Юсиф Абдуллаев, пред-

седатель правления Агентства разви-
тия малого и среднего бизнеса Азер-
байджана (KOBİA) Орхан Мамедов 
и другие отметили, что устойчивая 
торговля обеспечивает не только 
экономический рост, но и социаль-
ную справедливость и экологиче-
скую устойчивость. С этой целью 
важно продвигать проекты «зеле-
ной» энергетики и реализовывать 
стратегии, направленные на сокра-
щение выбросов углекислого газа.

Участники мероприятия подчер-
кнули важность расширения меж-
дународного сотрудничества для 
продвижения устойчивых торго-
вых инициатив в глобальном мас-
штабе и для того, чтобы Африка за-
няла более сильную позицию в гло-
бальной климатической повестке 
дня. Было также отмечено, что по-
добные инициативы внесут важный 
вклад как в экономическое разви-
тие континента, так и борьбу с из-
менением климата.

Затем сессия продолжилась па-
нельными дискуссиями.

Подготовил Ю.АББАСЗАДЕ

Платформа действий
В рамках COP29 состоялась сессия на тему «Инициатива Африки по устойчивой торговле»

В Баку в рамках COP29 с участием 
правоохранительных органов раз-
личных стран состоялась сессия 
высокого уровня на тему «Моби-
лизация правоохранительных ор-
ганов в борьбе с изменением кли-
мата», сообщила БР пресс-служ-
ба Генеральной прокуратуры АР.

В мероприятии приняли участие 
генеральный прокурор Кямран Алиев, 
президент COP29, министр экологии 
и природных ресурсов Мухтар Бабаев, 
заместитель премьер-министра Объе-
диненных Арабских Эмиратов (ОАЭ), 
министр внутренних дел шейх Саиф 
бен Заид Аль-Нахайян и другие офи-
циальные лица.

На заседании, организованном ге-
неральной прокуратурой Азербайд-
жана, Управлением ООН по борьбе 
с наркотиками и преступностью (УНП 
ООН) и сопредседательством Мини-
стерства внутренних дел ОАЭ, офици-
альные лица стран проинформирова-
ли о мерах, принимаемых по борьбе 
с экологическими преступлениями.

К. Алиев и М. Бабаев коснулись 
борьбы правоохранительных орга-
нов с экологическими преступлени-
ями в Азербайджане.

Генеральный прокурор России Игорь 
Краснов рассказал о работе, проделан-
ной его страной в связи с экологиче-
скими происшествиями, констатиро-
вав важность совместных усилий пра-

воохранительных органов.
Генеральный прокурор Бразилии 

Гинденбург Шатебриан отметил, что 
его страна также страдает от измене-
ния климата. Он призвал защищать 
окружающую среду, способствовать 
продвижению инициатив в этом на-
правлении.

Генеральный прокурор Кении, 
президент Африканской ассоциации 
прокуроров Ренсон Ингонга рассказал 
о проблемах, связанных с изменением 
климата, наблюдаемых в его стране.

Руководитель «Интерпола» Ахмад 
Насир аль-Раиси подчеркнул важность 
усиления глобальных мер по охране 
окружающей среды и рассказал о роли 
правоохранительных органов в этом 
вопросе.

Директор Совета Европы по правам 
человека и верховенству закона Джан-
лука Эспозито в своем выступлении 
сказал, что экологические преступле-
ния затрагивают не только одну стра-
ну, но и весь мир. Поэтому сотрудни-
чество структур важно.

В завершение генеральный про-
курор Кямран Алиев поблагодарил 
всех участников мероприятия:

«Мы должны еще больше объе-
динить наши инициативы. Наруше-
ние законов общества и природы яв-
ляется преступлением. Важно, чтобы 
мы собрались в Баку как глобальное 
сообщество».

БР

Экощит планеты
Обсуждена мобилизация правоохранительных  

органов в борьбе с изменением климата
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Уже на третий день работы 
Климатического саммита 

многие журналисты, аккреди-
тованные на СОР29, заявили 
об успехах в проведении этой 
международной конференции. 
Тут и количество гостей, при-
ехавших в Баку, и их регалии, 
значимость провозглашенных 
целей и средств их достижения, 
желание принимающей сторо-
ны превратить масштабный фо-
рум в нечто большее, чем про-
сто мероприятие.

Буквально каждый гость отмеча-
ет уровень и качество организации, 
решения логистических вопросов, 
особую доброжелательность и ду-
шевность хозяев. Об этом можно 
рассказывать долго, приводя кон-
кретные цифры и сравнивая с тем, 
что происходило ранее. Но главное 
здесь в том, что СОР29 стала резуль-
татом синергии идей и деятельности 
Президента Азербайджана Ильхама 
Алиева. И это, на наш взгляд, ее ос-
новной результат.

Чтобы решить назревшие эколо-
гические проблемы современности, 
ограничить вред, наносимый приро-
де и человеку, бороться с угрозами, 
человечеству нужна синергия в дея-
тельности лидеров, государств, граж-
дан и народов - одним словом, синер-
гия выступлений и действий. В этом 
ключ к решению глобальных и реги-
ональных проблем. И именно такой 
подход демонстрирует глава наше-
го государства, сумевший сконцен-
трировать внимание всей конферен-
ции на том, что геополитика, поли-
тика, экономика и цивилизационная 
нравственность в решении глобаль-
ных проблем современности допол-
няют друг друга, давая надежду, что 
сложные и трудные проблемы будут 
разрешены. 

Азербайджан - автор  
нефтяной стратегии

Первым делом Президент  
Ильхам Алиев акцентировал внима-
ние на том, что сделано Азербайджа-
ном для выполнения требований меж-
дународного права, восстановления 
суверенитета, какой вред был нане-
сен природе и культурному достоя-
нию Азербайджана, как страна ведет 
восстановительные работы, возводит 
«Умные города и села» в Карабахе.

Коснулся наш лидер и связей пе-
рехода к «зеленой» энергетике с соли-
дарностью, экологических проблем 
с искусственным интеллектом. Уже 
в этом видна синергия между спра-
ведливостью, восстановлением ущер-
ба природе и движением к новым го-
ризонтам экономики использования 
«зеленой», чистой, возобновляемой 
энергетики. 

В этом плане весьма интерес-
ной для участников конференции 
была информация главы государ-
ства о том, что Азербайджан в ХIХ 
веке, по существу, дал старт нефтя-
ной стратегии, в ХХ - пробурил не-
фтяные скважины в море, но, тем не 
менее, его никак не отнесешь к госу-
дарствам, вредящим экологии, хотя 
общее дело не снимает ответственно-
сти за ущерб, наносимый природе со 
стороны больших государств: кому 
многое дано, с того многое и спро-
сится,  оттого и вклад в общее гло-
бальное дело должен быть намного 
большим - цивилизованность и куль-
тура сегодня соединены с тем, чтобы 

не наносить ущерба экологии, при-
чем речь касается и государств, и об-
ществ, и отдельных граждан.

Вопрос об ответственности, нрав-
ственности, морали, как правило, не 
бывает в экономике на первом месте. 
Но иначе обстоят дела, когда речь за-
ходит о переходе к «зеленой», возоб-
новляемой энергии. И тут значимым 
оказалось выступление нашего Пре-
зидента об ущербе, нанесенном Аф-
рике, о колониальной политике боль-
ших государств, прежде всего Нидер-
ландов, а также Франции, политика 
которой при ограблении природных 
богатств, использовании атома и ис-
пытаниях атомного оружия нанес-
ла огромный вред экологии остров-
ных государств - той же Француз-
ской Полинезии.

Для решения проблем  
нужна солидарность

Напрашивается вполне естествен-
ный вопрос: «А какова мера, доля от-
ветственности за это, тем более что 
Франция сейчас пытается нанести 
очередной ущерб экологии Южно-
го Кавказа вместо того, чтобы ком-
пенсировать его в той же Африке 
или островных государствах? Имен-
но на Черном континенте находятся 
страны, экология которых пострада-
ла в большей степени от колониаль-
ной политики».

Между тем понимание меры от-
ветственности за прошлое может 
привести к тому, что ведущие стра-
ны мира активнее будут решать во-
просы перехода к альтернативным 
источникам энергии, вкладывая до-
полнительные средства и помогая по-
страдавшим от колониализма. Кста-
ти, Президент Ильхам Алиев, напом-
нив о деятельности нашей страны 
в рамках Движения неприсоедине-
ния, о присущей нашей стране куль-
туре диалога и мультикультурализма, 
не раз обращал внимание на то, что 
Азербайджан в меру своих возмож-
ностей оказывает помощь и остров-
ным государствам, и африканским 
странам в решении природоохран-
ных вопросов. 

Чрезвычайно важную роль в ре-

шении и осмыслении экологических 
проблем современности  играют, есте-
ственно, не только выступления на-
шего лидера, но и его огромная, поис-
тине титаническая дипломатическая 
и политическая активность в том, что 
касается встреч, конференций и дис-
куссий с видными политиками мира. 
В СОР29 принимают участие главы 
многих государств мира (президенты 
и премьер-министры), выступления 
которых по существу меняют созна-
ние людей, концентрируют их внима-
ние на том, что для решения экологи-
ческих проблем нужна солидарность.

Безусловно, каждое государство, 
каждый народ волен в своих решени-
ях по ограничению ущерба и пере-
ходу к «зеленой» энергетике, ее эф-
фективному использованию. Поэто-
му некоторые государства, особенно 
ведущие, то подписывают протоко-
лы Парижского соглашения, то вы-
ходят из него. По иронии судьбы это 
соглашение об ограничении ущерба 
окружающей среде, борьбе с разру-
шительными изменениями климата 
было подписано в столице Франции, 
которая известна своей деструктивной 
ролью и огромным ущербом, нанесен-
ным природе и населению Африки. 

Диалог - сложнейшая  
реальность

Конечно, все встречи главы на-
шего государства привлекают вни-
мание экспертов и должны быть  
объектом исследования и осмысле-
ния, и тем не менее наше особое вни-
мание привлечено к Турции, России, 
Китаю, странам Центральной Азии, 
и тем европейским государствам, ко-
торые активно взаимодействуют по 
вопросам энергетики с Азербайджа-
ном. Одновременно значимо все то, 
что связано с проведением коммуника-
ций по линии Север-Юг и Запад-Вос-
ток, учитывая, что наша страна яв-
ляется центром этих связей и отно-
шений. Надо предполагать, что эти 
вопросы находятся в центре внима-
ния не только наших партнеров, но 
и противников, а потому действен-
ность этих контактов многое реша-
ет в судьбе региона.

И, наконец, о том, что являет-
ся основным лейтмотивом деятель-
ности Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева. Это - создание эко-
логической цивилизации на основе 
ценностей, которые должны объеди-
нить весь мир и даже - скажем пафос-
но - спасти его от угроз климатиче-
ских перемен, нехватки воды, загряз-
ненного воздуха, разрушения того, 
что называется мировой культурой. 
В этом контексте весьма значимой яв-
ляется его идея о диалоге культур, ко-
торому посвящены многие форумы 
и панельные заседания СОР29. Ди-
алог культур есть центр, основной 
механизм того, что называется эко-
логической цивилизацией, без кото-
рого она невозможна.

Диалог - сложнейшая реальность, 
его создание требует особой филосо-
фии и морали, языка общения куль-
тур, лидеров и народов. СОР29 на этом 
пути стала важной вехой, а Прези-
дент Азербайджана - персоной, спо-
собной на этом тернистом пути кон-
солидировать мировую обществен-
ность в движении вперед.

Ильхам МАМЕДЗАДЕ,
директор Института  

философии и социологии НАНА, 
профессор

Синергия идей Президента
Основной лейтмотив деятельности Ильхама Алиева -  
создание экологической цивилизации

Ильхам Мамедзаде: 

Чрезвычайно важ-
ную роль в решении 

и осмыслении эколо-
гических проблем со-

временности играют 
не только выступле-

ния нашего Президен-
та, но и его огромная, 
поистине титаниче-

ская дипломатическая 
и политическая  

активность

Чем обоснованы давления лоб-
бистских групп и их голословные об-
винения? Чем все это обернется для 
стран, которые решили игнориро-
вать столь важное событие?  

Об этом и многом другом наш 
корреспондент поговорил с поли-
тологом, научным сотрудником 
Института развития и диплома-
тии Университета АДА, телеведу-
щей Анастасией Лавриной.

- Как вы считаете, насколько 
объективны и обоснованы при-
зывы некоторых западных кру-
гов к бойкоту COP29?

- Эта тема многократно обсужда-
лась, и не осталось никаких сомне-
ний в том, что обвинения в адрес 
Азербайджана исходят от сил, пре-
следующих исключительно свои по-
литические интересы. Их ничуть не 
заботят глобальные проблемы, свя-
занные с изменением климата, и по-
тому они игнорируют тот факт, что 
страны мира единогласно поддержа-
ли проведение СОР29 именно в Баку. 
Их целью было дезинформировать 
общественность и сорвать органи-
зацию конференции в Азербайджа-
не. Однако этим планам не суждено 
сбыться, они потерпели крах. 

Сегодня в Баку собрались десят-
ки тысяч участников из самых раз-
ных уголков планеты, среди которых 
более 80 глав государств и прави-
тельств. В один голос они выража-
ют благодарность Азербайджану за 
блестящую организацию меропри-
ятия, имеющего колоссальное зна-
чение для всего мирового сообще-
ства. Уровень подготовки и логистика 
конференции вызывают восхище-
ние, особенно учитывая, что вся эта 
масштабная работа была проделана 
всего за несколько месяцев. 

Азербайджан, обладая статусом 
крупного производителя и экспорте-
ра энергоресурсов, постепенно пре-
вращается в ведущего игрока в сфе-
ре «зеленой» энергетики. В будущем 
страна планирует стать не только 
производителем, но и экспортером 
возобновляемых энергоресурсов. 
Важным шагом на этом пути стал 
проект прокладки подводного ка-
беля через Черное море, который 
существенно изменит энергетиче-
ский ландшафт региона. В декабре 
2022 года Венгрия, Румыния, Азер-
байджан и Грузия подписали Мемо-
рандум о взаимопонимании, став-
ший поворотным моментом в ста-
новлении Черноморского региона 
как ключевого «зеленого» энергети-
ческого коридора. Это соглашение 
заложило основу для амбициозно-
го проекта строительства подводно-
го кабеля Black Sea Energy, который 
соединит огромные возобновляе-
мые энергетические ресурсы Азер-
байджана с энергетической сетью 
Европы через Грузию и Румынию. 
СОР29, где ключевым вопросом яв-
ляется климатическое финансирова-
ние, ярко демонстрирует активную 
и конструктивную роль Азербайд-
жана в решении глобальных клима-
тических вызовов.

- Какую роль в деструктивном 
поведении Запада играет армян-
ское лобби? Могут ли армянские 
лоббистские организации оказы-
вать давление на международные 
структуры, влияя на решение о не-
участии в СОР29?

- Этот фактор, хотя и не един-
ственный, также имеет значение. Не 
случайно, что в ряде западных СМИ 
все чаще обсуждается тема посткон-
фликтного развития на Южном Кав-
казе, причем под предлогом «защиты 
прав человека». Однако эти права, по 
их мнению, касаются исключитель-
но этнических армян, покинувших 
Карабахский регион Азербайджана, 
в то время как страдания азербайд-
жанцев, переживших многолетнюю 
армянскую оккупацию, практиче-
ски игнорируются. Азербайджан на-
правил приглашение Армении при-
нять участие в COP29, предоставив 
Иревану уникальную возможность 

для налаживания отношений с Баку. 
Несмотря на попытки Армении от-
городить себя, она остается частью 
Южного Кавказа, и экологические 
проблемы региона неизбежно за-
трагивают и ее. Более того, Арме-
ния неоднократно подвергалась кри-
тике за отказ закрыть Мецаморскую 
АЭС - устаревший объект, представ-
ляющий угрозу для всего региона. 
Еще в 2014 году Европейский Союз 
назвал эту станцию «региональной 
угрозой» и предложил безвозмезд-
ную помощь в размере 200 млн евро 
на ее закрытие, однако Армения от-
вергла эту инициативу. Особую тре-
вогу вызывает тот факт, что сточные 
воды, используемые для охлажде-
ния реактора, через реку Араз по-
ступают в Каспийское море, созда-
вая серьезный экологический риск 
для всех прибрежных стран. К со-
жалению, усилия армянской диас-
поры в ряде стран направлены не на 
улучшение ситуации на историче-
ской родине, а на препятствование 
установлению мира на Кавказе. Ис-
пользуя свое влияние, диаспора вы-
двигает необоснованные обвинения 
против Азербайджана, добивается 
принятия политических решений 
и антиазербайджанских резолюций, 
что лишь усугубляет сложившиеся 
противоречия.

- Какие аргументы могут быть 
использованы сторонниками де-
структивной позиции для оправ-
дания своего отказа от участия 
в COP29 в Баку?

- Никакие аргументы не могут 
оправдать отказ от участия в обсуж-
дении столь важных для всего чело-
вечества тем. Даже если у кого-то 
есть разногласия по поводу геопо-
литической ситуации в регионе, это 
не должно отражаться на их участии 
в принятии решений, имеющих дол-
госрочные последствия. На конфе-
ренции участники стремятся выра-
ботать единый подход к глобальным 
вызовам. Но что будут делать те, кто 
отказался участвовать в этих дискус-
сиях? Они упустили шанс предста-
вить свои идеи и подходы к зеленому 
переходу. Каждая страна сталкива-
ется с трудностями, но одни находят 
в себе смелость открыто обсуждать 
их и искать пути решения пробле-
мы, а другие возводят стены и из-
бегают диалога. Разве мы не видели 
нечто подобное во время пандемии 
коронавируса? Тогда именно Азер-
байджан активно боролся против 
вакцинного национализма. Наша 
страна инициировала проведение 
специальной сессии ООН и оказа-
ла финансовую помощь многим го-
сударствам, в то время как более бо-
гатые страны предпочли закрыть-
ся от мира. Сегодня Азербайджан 
вновь демонстрирует свою привер-
женность решению глобальных про-
блем, выступая в роли лидера. По-
пытки очернить репутацию нашей 
страны не принесут никакого резуль-
тата. Напротив, Азербайджан дока-
зал, что способен играть ведущую 
роль на международной арене, осо-
бенно в контексте борьбы с измене-
нием климата и развития экологи-
ческой политики. На полях COP29 
заключаются ключевые соглашения 
и принимаются решения, которые 
будут определять развитие на бли-
жайшие десятилетия. Те, кто отка-
зался от участия, теперь будут вы-
нуждены приспосабливаться к ус-
ловиям, которые обсуждались без 
их участия. И если завтра граждане 
этих стран начнут высказывать не-
довольство пунктами соглашений, 
не выгодными для их экономики, от-
ветственность ляжет на тех лидеров, 
которые, поддавшись политическим 
амбициям, решили проигнориро-
вать столь значимое событие. Про-
ведение COP29 в Баку - яркое свиде-
тельство решимости Азербайджана 
быть лидером в области устойчиво-
го развития и «зеленой» энергети-
ки. Наша страна не просто активно 
участвует в глобальных климатиче-
ских инициативах, но и с каждым 
годом укрепляет свои позиции как 
производитель и экспортер чистой 
энергии. В отличие от других стран, 
Азербайджан давно перешел от слов 
к действиям, реализуя масштабные 
проекты и подтверждая свою привер-
женность устойчивому развитию.

Энергия перемен...

Анастасия Лаврина:

Проведение COP29 
в Баку - яркое свиде-

тельство решимо-
сти Азербайджана 

быть лидером в обла-
сти устойчивого раз-

вития и «зеленой»  
энергетики
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В рамках COP29 Государственная 
нефтяная компания Азербайджан-
ской Республики (SOCAR), компа-
ния Masdar Объединенных Араб-
ских Эмиратов и компания ACWA 
Power Саудовской Аравии подпи-
сали Меморандум о взаимопони-
мании о сотрудничестве по про-
изводству ветряной электроэнер-
гии мощностью 3,5 гигаватт (ГВт) 
в азербайджанском секторе Каспий-
ского моря, сообщили в SOCAR.

Документ подписали президент 
SOCAR Ровшан Наджаф, генеральный 
директор Masdar Мохаммед Джамиль 
Аль-Рамахи и генеральный директор 
ACWA Power Марко Арчелли.

В рамках предусмотренного проекта 
в Азербайджане будут построены пер-
вые морские ветряные электростанции. 
Документ также служит расширению 

партнерства между сторонами отно-
сительно реализации проектов возоб-
новляемой энергии общей мощностью 
500 МВт в Нахчыване.

На повестке – потенциал Каспия
Подписан Меморандум о взаимопонимании по строительству  

первых морских ветряных электростанций в Азербайджане

15 ноября Агентство развития медиа совместно 
с Операционной компанией COP29 организова-
ло медиатур для представителей иностранных 
СМИ, находящихся в нашей стране.

Медиатур начался с Национального музея исто-
рии Азербайджана, в котором отражена история Азер-
байджана с древнейших времен до наших дней. Ино-
странные журналисты ознакомились с экспозицией 
музея, различными археологическими, этнографиче-
скими материалами и экспонатами, возрождающими 
прошлое нашей страны.

В ходе продолжившегося в Центре Гейдара Алиева 
тура представителям иностранных СМИ была предо-
ставлена подробная информация о деятельности Цен-
тра. Гостям, ознакомившимся с выставкой «Жемчу-

жины Азербайджана», рассказали о представленных 
здесь редких экспонатах, связанных с неисчерпаемы-
ми природными ресурсами, многовековой историей 
и культурным наследием нашей страны.

В завершение гости посетили Ичеришехер.

Медиатур для иностранных журналистов
Для представителей зарубежных СМИ в рамках COP29 организована экскурсия 
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Вопросы финансирования 
остаются основным пре-

пятствием на переговорах по 
борьбе с изменением климата. 
Поэтому участники 29-й Конфе-
ренции сторон Рамочной кон-
венции ООН (COP29) об измене-
нии климата сосредоточились на 
решении этой центральной про-
блемы и уже добиваются опре-
деленных результатов. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Как и ожидалось, проблема сла-
бого исполнения финансовых обяза-
тельств по климату находится в ключе 
обсуждений Бакинской конференции. 
Наиболее ярко нюансы конфликтной 
ситуации раскрыл генеральный се-
кретарь ООН Антониу Гутерриш на 
саммите лидеров, посвященном из-
менению климата в малых остров-
ных развивающихся государствах 
(SIDS). На страны «Большой двад-
цатки» приходится 80% мировых вы-
бросов, констатировал генсек ООН. 
«Вы имеете полное право злиться, 
и я злюсь, поскольку эта несправед-
ливость угрожает будущему ваших 
островов из-за повышения уровня 
моря, жители страдают от стихий-
ных бедствий, экономика серьезно 
страдает. Этой несправедливости не-
обходимо положить конец, - призвал 
А.Гутерриш, подчеркнув, что мир 
должен поддержать эти страны, раз-
работать национальные планы кли-
матических действий. - Это в свою 
очередь может привести к девяти-
процентному ежегодному сокраще-
нию глобальных выбросов к 2030 
году». Малые островные государ-
ства, отметил генсек, заслуживают 
поддержки в преодолении кризиса, 
в появлении которого они не сыгра-
ли никакой роли: «Для этого необхо-
дима успешная договоренность по 
климатическому финансированию». 

Учитывая тяжелые последствия 
изменения климата, малые остров-
ные государства призывают к сроч-
ному решению вопросов финанси-
рования на COP29, чтобы исполь-
зовать грантовые инструменты, а не 
кредиты для решения финансовых 
вопросов. Поскольку только так они 
могут выйти из климатического де-
фицита, в котором сейчас находятся.

В ходе саммита Президент  
Ильхам Алиев призвал страны с ко-
лониальным прошлым помочь малым 
островным государствам. Сотруд-
ничество Азербайджана, как стра-
ны, принимающей СОР29, с малы-
ми островными развивающимися 
государствами, поднялось на более 
высокий уровень. Сегодня их голос 

должен быть услышан на глобаль-
ной арене, заявил глава государства. 
По словам азербайджанского лиде-
ра, Баку оказывает непоколебимую 
поддержку и поддержал целый ряд 
стран, пострадавших от стихийных 
бедствий, ураганов, землетрясений 
и наводнений: «Мы также оказали 
помощь в сфере продовольственной 
безопасности и защиты культурно-
го наследия. Многие малые остров-
ные страны воспользовались наши-
ми стипендиальными программами, 
их граждане получили образование 
в университетах Азербайджана». 

Решение проблемы пострадав-
ших от изменения климата неболь-
ших островных государств упира-
ется в реформирование междуна-
родной финансовой системы для 
обеспечения доступного финанси-
рования, необходимого развива-
ющимся странам. Говоря по сути, 
миру нужна реформа финансовой 
архитектуры. Поэтому в руковод-
стве ООН предлагают исходить из 
новой цели по климатическому фи-
нансированию и использовать ин-
новационные источники, такие как 
сборы с авиации, судоходства и до-
бычи ископаемого топлива, а также 
стимулировать инвестиции в разме-
ре $500 млрд ежегодно.

На богатые страны приходится 
больше всего токсичных выбросов, 
приводящих к повышению темпера-
тур и угрожающих климатическим 
бедствием всему миру, но страны 

«Большой двадцатки» не торопятся 
оказать необходимую финансовую 
поддержку бедным государствам, 
страдающим от последствий поте-
пления. Потому неудивительно, что 
заявления о приверженности разви-
тых государств цели всеобщего сни-
жения вредных выбросов для дости-
жения глобальной договоренности 
по ограничению потепления значе-
нием 1,5° C сверх доиндустриальных 

уровней остаются на словах. А ведь 
по прежней траектории принятия 
мер по борьбе с изменением кли-
мата, принятой в ходе Парижского 
соглашения по ограничению роста 
глобальной средней температуры 
и адаптации к неизбежным послед-
ствиям, развитые страны должны 
выполнить свое обещание и ежегод-
но выделять $100 млрд на поддерж-
ку мер по борьбе с изменением кли-
мата в развивающихся странах. Но 
выделяемых на глобальные клима-
тические программы средств явно 
недостаточно. 

На самом деле это крайне слож-
ная задача, требующая глобального 
перехода на инновационные энер-
госберегающие технологии и аль-
тернативные источники энергии. 

Ведь только в этом случае можно 
будет добиться устранения угрозы 
необратимых изменений в глобаль-
ной климатической системе. Напри-
мер, Киотский протокол, вступив-
ший в силу в 2005 году, по подсчетам 
экспертов, мог бы снизить глобаль-
ные выбросы только на 5,2%. Упо-
мянутый документ налагал серьез-
ные финансовые обязательства на 
развитые страны, и по этой причи-
не богатые государства отказались 
его продлевать. 

В результате через десять лет было 
подписано новое глобальное соглаше-
ние по климату - Парижское соглаше-
ние, пришедшее на смену Киотскому. 
Оно стало результатом 21-й клима-
тической сессии ООН и в настоя-
щее время считается главным со-
глашением в борьбе с изменением 
климата. Подписанты в количестве 
195 стран договорились поддержи-
вать увеличение средней темпера-
туры планеты на уровне ниже 2° C. 
Причем потепление решили удержи-
вать с помощью дотаций развиваю-
щимся странам на развитие эколо-
гически чистых источников энергии 
и сокращение добычи полезных ис-
копаемых, а также применения но-
вейших технологий. Все развиваю-
щиеся страны публично предоста-
вили свои национальные взносы, 
предназначенные для сокращения 
выбросов в ближайшие 20 лет. Кро-

ме прочего, был подписан документ 
о поддержке развития возобновля-
емых источников энергии. Всемир-
ные банки подписали договорен-
ность о кредитовании низкоугле-
родных энергетических проектов, 
в том числе проектов на развитие 
энергии солнца и ветра. И главное 
- с 2020 г. развитые страны, а также 
Китай и Сингапур обязались предо-
ставлять $100 млрд в год для слабо-
развитых стран, чтобы помочь им 
адаптироваться к изменению кли-
мата. Часть этих денег выплачива-
ется Зеленым климатическим фон-
дом, наполовину контролируемым 
развивающимися странами. 

Но проблема этого соглашения 
заключается не только в недостаточ-
ности коллективной цели климатиче-

ского финансирования. Вышло так, 
что даже принятую сумму развитые 
государства не выделяли в должной 
мере из-за различных нюансов и не-
точностей, представляющих собой 
подводные камни на пути к выпол-
нению. Неточности, недоговоренно-
сти, двусмысленные формулировки 
давали возможность богатым стра-
нам уклониться от финансовых обя-
зательств. Тем более, что развитые 
страны не несли за уклонения от по-
мощи уязвимым государствам ника-
кой юридической ответствен ности, 
и это всячески замалчивалось. 

Среди минусов соглашения, при-
нятого в Пятой республике, экспер-
ты отмечают еще и явный перекос 
в сторону интересов крупных ком-
паний. В международной эксперт-
ной среде бытует мнение, что «зе-
леная» экономика ставит во главу 
угла торговлю углеродом. Все зара-
ботанные таким образом деньги вряд 
ли достанутся бедному населению, 
и поэтому здесь мы подходим к из-
вестному противостоянию глобали-
зации в лице крупных ТНК и бед-
ных развивающихся стран. Поэто-
му реформа финансовых подходов 
- ключевая и наиболее значимая часть 
текущих климатических обсужде-
ний. На СОР29 стороны уже пришли 
к выводу, что $100 млрд в год недо-
статочно для финансирования гло-
бальных климатических программ, 
поскольку такими темпами не по-
лучится добиться целевых темпов 
ограничения повышения темпера-
тур до уровня 1,5° C. 

На этом фоне звучат заявления 
о необходимости кратного повыше-
ния новой коллективной финансовой 
цели по климату. Например, старший 
советник президента США по меж-
дународной климатической полити-
ке Джон Подеста призвал страны 
увеличить свои финансовые взносы 
на борьбу с изменением климата на 
прошедшем в среду пленарном за-
седании. Глава американской деле-
гации заявил о критической необ-
ходимости в усилении финансовой 
поддержки, особенно для развиваю-
щихся стран, борющихся с серьезны-
ми последствиями изменения кли-
мата. По предварительным данным, 
новый проект соглашения по финан-
сированию климатических программ 
с учетом поддержки развивающих-
ся стран составит не менее $1,3 трлн 
и предполагает три вида предостав-
ления финансовых ресурсов. 

Приверженность целям устой-
чивого развития и эколо-

гическая ответственность - это 
основные тренды сегодняшне-
го дня. Именно частный сек-
тор, представленный как круп-
ными корпорациями, так и  
субъектами малого и среднего 
предпринимательства, может 
внести особый вклад в реали-
зацию «зеленых» инициатив.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Частные инвестиции способны 
стать ключевым фактором в разра-
ботке и внедрении экологически чи-
стых технологий, увеличении доли 
возобновляемых источников энер-
гии и создании устойчивой инфра-
структуры. 

На проходящей в Баку 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(СОР29) состоялось уже несколько 
мероприятий, посвященных данной 
важной теме. Глобальный клима-
тический саммит стал площадкой,  
объединяющей бизнес, финансистов, 
города и местные общины. Об этом 
на панельной дискуссии «Климати-
ческая платформа COP29 по бизне-
су, инвестициям и филантропии», 
организованной совместно с Агент-
ством поощрения экспорта и инве-
стиций (AZPROMO), заявил глобаль-
ный посол и основатель Ambition 
Loop Найджел Топпинг. Он отметил 
как важность данного аспекта, ко-
торый с каждым годом приобретает 
все большее значение, так и успеш-
ность самого процесса переговоров. 

«Негосударственные участники 

вместе с национальными правитель-
ствами должны объединить усилия 
для создания правил, мобилизации 
ресурсов и предоставления масштаб-
ного финансирования на цели смяг-
чения последствий и адаптации», - 
сказал Н.Топпинг, подчеркнув, что, 
согласно научным рекомендациям, 
мир действительно должен стремить-
ся удержать потепление на уровне 
1,5°С или ниже, насколько это воз-
можно. 

Необходимо предпринять меры 
во избежание наиболее серьезных 
экономических и гуманитарных по-
следствий. Именно об этом говорят 
выступающие на большинстве ме-
роприятий в рамках COP29. 

О важной роли частного сектора 
в «зеленой» экономике заявила ли-
дер высокого уровня ООН по кли-
мату на COP29 Нигяр Арпадараи, 
отметив, что он принимает весьма 
активное участие в работе саммита 

и реализации целей COP. «Несколько 
лет назад процессы COP были мень-
шего масштаба. Переговоры велись 
в основном между правительствами, 
а частный сектор не принимал в них 
активного участия, однако его при-
влечение к этому процессу жизнен-
но важно. Именно он будет выпол-

нять обязательства, взятые на себя 
государствами», - отметила Н.Ар-
падараи.

В свою очередь исполнительный 
директор AZPROMO Юсиф Абдулла-
ев сказал о том, что необходимо изу-
чить потенциал Азербайджана в ка-
честве стратегического инвестици-
онного пространства. Наша страна 
стремится довести долю ВИЭ в про-
изводстве энергии до 30%, подписа-
ны ключевые соглашения с такими 
глобальными компаниями, как bp, 
Masdar, Fortescue Future Industries, 
ACWA Power, China Gezhouba Group 

Overseas Investment. Это сотрудниче-
ство подчеркивает доверие ведущих 
зарубежных компаний к инвести-
ционному климату Азербайджана. 

О роли частного капитала в вы-
полнении климатической повестки 
говорили и на мероприятии «Группа 
гарантий зеленого перехода - привле-
чение частного капитала для ускоре-
ния зеленого перехода в развиваю-
щихся странах и странах со средним 
уровнем дохода», организованного 
в рамках саммита. 

По словам государственного ми-
нистра Германии по делам Европы 
и климата Анны Люрманн, такое уча-
стие имеет жизненно важное значе-
ние для «зеленого» перехода. Одних 
только средств из госбюджетов не-
достаточно для достижения значи-
тельного прогресса в борьбе с из-
менением климата и защиты окру-
жающей среды. Она подчеркнула 
важность инициативы «Группа га-
рантий зеленого перехода» для вклю-
чения частного капитала в механизмы 
финансирования этих целей. Задача 
- не только увеличить финансовые 
возможности, но и ускорить разви-
тие «зеленых» технологий и инфра-
структуры в развивающихся стра-
нах и странах со средним уровнем 
дохода. Чтобы построить устойчи-
вое будущее, нужна консолидация 
усилий государств, международ-
ных структур и частного сектора. 
При этом важно разработать новые 
механизмы поддержки предприни-
мательства для более активного его  

участия в экологичных проектах. 
Переход к «зеленой» экономике 

способствует развитию устойчиво-
го и экологически чистого бизнеса, 
считает экономист Асиман Гулиев. 

«Государствам необходимо созда-
вать соответствующую инфраструк-
туру и условия, что дает мультипли-
кативный эффект. Нужно вовлекать 
в построение «зеленой» экономики 
как внешних, так и внутренних ин-
весторов. Бизнес, конечно, должен 
быть социально ответственным. Но 
он проявит больше интереса, если 
осознает свою финансовую выгоду. 
Речь идет о льготах и других префе-
ренциях, - поясняет собеседник. - Все 
это есть в Карабахе и Восточном Зан-
гезуре, что делает данные экономи-
ческие районы особенно привлека-
тельными для местных и иностран-
ных компаний. В качестве примера 
можно привести такую организа-
цию, как bp, которая построит на 
освобожденных территориях сол-
нечную электростанцию».  

По словам экономиста, опыт при-
влечения к важным проектам крупных 
международных компаний у Азер-

байджана имеется. Ярким приме-
ром служит «Контракт века». Одна-
ко надо одновременно уделять вни-
мание и местным фирмам, показав 
им, что участие в «зеленых» проектах 
увеличивает их возможности и спо-
собствует росту прибыли. 

«Частный сектор играет важную 
роль в реализации «зеленых» ини-
циатив, - подчеркивает А.Гулиев. - 
Он способен осуществлять свою дея-
тельность по целому ряду направле-
ний, и это не только альтернативная 
энергетика. Инвестиции в разработку 
экологичных инновационных техно-
логий также выгодное капиталовло-
жение, скажем, в энергосберегающие 
продукты и технологии переработ-
ки отходов. Еще одно направление 
- устойчивое финансирование. Все 
больше банков и фондов вклады-
вается в «зеленые» проекты и осу-
ществляет эмиссию «зеленых» об-
лигаций. Компаниям, участвующим 
в активном озеленении, можно пре-
доставить определенные привиле-
гии, скажем, на строительство вбли-
зи таких территорий санаториев или 
зон отдыха». 

Новая финансовая архитектура
Критически необходимо усилить поддержку бедных стран

Неточности, недоговоренности, двусмыс-
ленные формулировки давали возможность 
богатым странам уклониться от финан-
совых обязательств

Портал 
«зеленого» роста

В рамках COP29  
в Баку презентован  
глобальный проект 

В рамках COP29 состоялась пре-
зентация глобального «Порта-
ла «зеленого» роста», разрабо-
танного на основе сотрудниче-
ства Министерства экономики 
Азербайджана и Центра меж-
дународного развития Growth 
Lab Гарвардского университета.

На мероприятии министр эко-
номики Микаил Джаббаров подчер-
кнул важность портала для глобаль-
ного сотрудничества в целях дости-
жения устойчивого развития.

Посредством этой инициативы 
стратегии «зеленого» перехода в эко-
номике будут основаны на фундамен-
тальных исследованиях. Портал помо-
жет участникам глобального энерге-
тического перехода выявить и извлечь 
выгоду из возможностей «зеленого» 
роста для каждой страны.

Вице-президент SOCAR Кянан 
Наджафов проинформировал о про-
деланной работе по декарбонизации, 
энергетическому переходу и внедре-
нию низкоуглеродных решений. Но-
вый портал, подчеркнул он, будет спо-
собствовать энергетической транс-
формации SOCAR.

На мероприятии было представле-
но видеообращение учредителя и ди-
ректора Центра международного раз-
вития Growth Lab Гарвардского уни-
верситета Рикардо Хаусмана.

Подчеркнута важная роль сокра-
щения углеродных эмиссий и продви-
жения возобновляемой энергетики 
в борьбе с глобальным изменением 
климата. «Портал «зеленого» роста» 
посредством систематизации цепо-
чек поставок «зеленых» технологий 
и технологических решений нацелен 
на то, чтобы максимально увеличить 
экономические выгоды от перехода 
к «зеленой» экономике.

Главный менеджер по исследовани-
ям Центра международного развития 
Growth Lab Тим Честон представил 
участникам информацию о Портале.

Портал планируется интегриро-
вать в Atlas of Economic Complexity 
Гарвардского университета, который 
охватывает 250 стран и экономиче-
ских регионов, а также 1,7 млн поль-
зователей. Здесь будут отражены ана-
лиз и сравнительные базы данных, 
основанные на информации, полу-
ченной от международных органи-
заций и разных стран.

Планируется, что проект полно-
стью начнет свою деятельность в 2025 
году. Использование портала будет 
бесплатным.

Отдел информации

Бизнес, инвестиции и филантропия
Частный сектор играет значимую роль в «зеленом» переходе

Асиман Гулиев:

Частный сектор игра-
ет важную роль в реа-

лизации «зеленых» ини-
циатив. Он способен 

осуществлять свою де-
ятельность по целому 

ряду направлений, и это 
не только альтерна-

тивная энергетика
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14 ноября в Центре Гейдара Али-
ева состоялась церемония откры-
тия Международного арт-проекта 
МАМА «Мать-природа» (Mother 
Nature) и выставки «Участвуй!» 
(Participate!), призывающих к за-
щите окружающей среды.

В открытии выставок приня-
ли участие вице-президент Фонда  
Гейдара Алиева, учредитель и руко-
водитель Общественного объедине-
ния IDEA Лейла Алиева, руководи-
тель Баку Медиацентра Арзу Алие-
ва и члены их семьи.

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева Лейла Алиева является авто-
ром идеи международного арт-про-
екта MAMA «Мать-природа», начав-
шегося в дни проведения 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(COP29). Экспозиция, демонстриру-
емая в рамках проекта, организована 
Общественным объединением IDEA 
(Международный диалог по защи-
те окружающей среды) и Центром  
Гейдара Алиева.

Открывшаяся выставка «Участвуй!» 
на тему охраны окружающей среды 
организована Центром Гейдара Алие-
ва и Ассоциацией швейцарских жен-
щин и расширения прав и возмож-
ностей (Association of Swiss Women & 
Empowerment) по совместной иници-
ативе генерального директора отде-
ления ООН в Женеве Татьяны Вало-
вой и руководителя Общественного 
объединения IDEA Лейлы Алиевой.

Выступая на мероприятии, ви-
це-президент Фонда Гейдара Алие-
ва, учредитель и руководитель Обще-
ственного объединения IDEA Лейла 
Алиева выразила надежду, что экспо-
нируемые работы придадут посети-
телям положительную энергию. Она 
поблагодарила всех, кто участвовал 
в создании выставки.

Лейла Алиева выразила уверенность, 
что благодаря проводимой в Азербайд-
жане работе на COP29, которую при-
нимает наша страна, будет достигну-
то много положительных результатов.

Вице-президент Фонда Гейдара 
Алиева рассказала о проблемах, вы-
званных изменением климата на на-
шей планете в последнее время, а так-
же о ряде негативных последствий 
загрязнения воздуха, почвы, воды. 
Подчеркнув, что изменения клима-
та и загрязнения оказывают серьез-
ное влияние и на экосистему Азер-
байджана, Лейла Алиева сказала, 
что к решению существующих про-
блем подходят с большим оптимиз-
мом и креативно. Она также отмети-
ла, что деятельность учрежденного 
в 2011 году Общественного объеди-
нения IDEA направлена на решение 
проблем окружающей среды.

Выступившая затем турецкая ху-
дожница Севаль Озджан выразила 
глубокую признательность вице-пре-
зиденту Фонда Гейдара Алиева Лейле 

Алиевой за организацию грандиоз-
ной международной выставки. Было 
подчеркнуто, что не природа нужда-
ется в людях, а люди нуждаются в ней, 
и мир сегодня находится в большой 
опасности. С.Озджан сказала, что про-
водимые в Баку мероприятия, посвя-
щенные изменению климата, очень 

важны в период таких трудностей.
Генеральный директор отделения 

ООН в Женеве Татьяна Валовая в ви-
деообращении к участникам меропри-
ятия выразила благодарность Обще-
ственному объединению IDEA под ру-
ководством Лейлы Алиевой, а также 
Фонду Гейдара Алиева и Ассоциации 
швейцарских женщин и расширения 
прав и возможностей за глобальные 
усилия по предотвращению измене-
ний климата и достижению более зе-
леного мира, создание двух проектов.

«Эти две выставки составляют гар-
монию с отраженными в «Пакте во 
имя будущего» обязательствами го-
сударств-членов, а также деятельно-
стью, которая станет основной темой 
обсуждений на COP29. Кроме того, 
эти выставки особенно близки мое-
му сердцу, потому что они отражают 
моменты, где искусство пересекается 
с технологиями и обязательствами, 

связанными с окружающей средой. 
Подобные произведения напомина-
ют нам о последствиях равнодушия 
и заставляют каждого зрителя заду-
маться о своей роли глашатая защи-
ты природы на нашей планете. Эти 
выставки призывают нас к действию 
и дают пищу для размышлений о вли-

янии нашего выбора и о том, какое 
наследие мы оставим грядущим по-
колениям», - сказала Татьяна Валовая 
в своем видеообращении.

Затем гости посмотрели выстав-
ки МАМА «Мать-природа» и «Уча-
ствуй!».

Гости поделились с АЗЕРТАДЖ 
своими впечатлениями о выставке. 
Учредитель благотворительного фон-
да «Иша», известный индийский йо-
гин Садхгуру (Джагги Васудев) под-
черкнул важность заботы о нашем 
мире и особенно об искусстве. По 
его словам, наилучшее выражение 
заботы о мире - это забота об искус-
стве, музыке, которые затрагивают 
души людей.

Художник Кямран Мамедов отме-
тил, что в его работах, представленных 
на выставке, привлекается внимание 
к важности того, чтобы каждый, не-
зависимо от рода занятий, заботил-

ся о нашей планете, природе.
Скульптор Омар Эльдаров под-

черкнул, что выставка многогранна 
и включает произведения, относящи-
еся ко всем видам искусства. Он ска-
зал, что на выставке демонстрирует-
ся красота природы, а также звучат 
призывы беречь ее.

Международный арт-проект МАМА 
«Мать-природа», собравший 55 ма-
стеров из 28 стран - Азербайджана, 

США, Германии, Великобритании, Бра-
зилии, Южной Кореи, Грузии, Индии, 
Испании, Израиля, Латвии, Пакиста-
на, России, Турции, Украины и др., по-
средством искусства призывает за-
щитить нашу планету для будущих 
поколений. Авторы из разных стран 
и разных национальностей пытают-
ся своими произведениями повли-
ять на сознание людей, привлекая их 
внимание к теме изменений климата.

Всего на выставке представлено 
127 работ, включая образцы цифро-
вых инсталляций, живописи, графи-
ки и скульптуры.

Выставка «Участвуй!» посвящена 
охране окружающей среды, экологи-
ческому просвещению и популяри-
зации экокультуры. Целью проекта 
является повышение экологического 
просвещения населения, вовлечение 
детей и подростков в экологическую 
повестку, поддержка их экоактивно-
сти в популярных форматах.

Выставка состоит из трех частей. 
В первой части под названием «Рань-
ше было так. Что будет дальше?» экс-
понируются работы ряда выдающихся 
художников XIX и XX веков, изобра-
жающие пейзажи разных континен-
тов, и посредством технологий искус-
ственного интеллекта показано, как 
эти пейзажи изменятся в результате 

глобального потепления. Здесь изо-
бражено, какие изменения  претер-
пят из-за негативного воздействия на 
окружающую среду пейзажи, изобра-
женные в произведениях Клода Моне 
«Пруд с водяными лилиями», Поля Се-
занна «Гора Сент-Виктуар», Альбер-
та Бирштадта «Среди гор Сьерра-Не-
вада, Калифорния» и других авторов. 
Зрителю адресован вопрос: «Если гло-
бальное потепление не предотвратить, 
что произойдет с этими ландшафта-
ми? Смогут ли грядущие поколения 
их увидеть?».

Вторая часть выставки называет-
ся «17 целей устойчивого развития». 
Здесь демонстрируются все три состав-
ляющие устойчивого развития -эко-
номическая, социальная и обеспече-
ние экологического баланса, которые 
были приняты Генеральной ассамбле-
ей ООН 25 сентября 2015 года с уча-
стием 193 стран и включены в доку-
мент под названием «Повестка дня 
в области устойчивого развития до 
2030 года».

Третья часть экспозиции под на-
званием «Участвуй!» призывает лю-
дей, объединив усилия, участвовать 
в защите природы. Посетители имеют 
возможность цветными красками ху-
дожественно отразить свои интерес-
ные, нестандартные, творческие идеи 
и инициативы для обеспечения эко-
логической безопасности. Организа-
торы проекта призывают людей без 
колебаний приступить к действиям 
во имя защиты окружающей среды 
и спасения нашей планеты.

Выставка - не первый проект, 
реализуемый в рамках сотрудниче-
ства Азербайджана и ООН. В июне 
2022 года в отделении ООН в Жене-
ве была организована фотовыставка 
«Мои моря, мои океаны» (My Seas, My 
Oceans), а в октябре 2022 года в Цен-
тре Гейдара Алиева в Баку состоялась 
фотовыставка «17 граней вызова» (17 
Faces of Action).

Защитим окружающую среду!
В Центре Гейдара Алиева открылись Международный арт-проект МАМА «Мать-природа» и выставка «Участвуй!»

В павильоне «Азербайджан» 
на ВДНХ при поддержке Бан-
ка «МБА-МОСКВА» открылась 
выставка «Джаид Джемаль: Азер-
байджан - душа моя».

Профессор Джаид Джемаль - за-
служенный художник России, член 
Союза художников СССР, Азербайд-
жана, России и Монголии, член Мо-
сковского союза художников и Меж-
дународного художественного фонда.

Открывая выставку, директор па-
вильона «Азербайджан» Саадат Ка-
дырова отметила, что Джаид Дже-
маль родился в 1928 году в Карабахе, 
в селении Гюлаблы Агдамского рай-
она и Азербайджан всегда оставался 
главным направлением его творче-
ства. «Автор сегодняшней выставки 
происходит из древнего азербайджан-
ского рода, который восходит к од-
ному из правителей карабахского 
ханства. Сегодня здесь выставлены 
работы художника, посвященные Ка-
рабаху - серия «Карабахнаме», кото-
рые впервые представлены публике 
и отражают его любовь к историче-
ской родине. Художник долгое вре-
мя жил в Монголии, посвятил мно-
го работ этой стране, кочевым наро-
дам. Дж. Джемаль также был главным 
художником павильона «Азербайд-
жан» на ВДНХ, где мы сегодня про-
водим его персональную выставку», 
- сказала С.Кадырова. Она напомни-
ла, что Дж.Джемаль - отец известно-
го исламского политического и обще-
ственного деятеля, философа и поэ-
та Гейдара Джемаля.

Посол Азербайджана в России 
Рахман Мустафаев в своем высту-

плении подчеркнул, что наша страна 
подарила миру много талантливых 
людей. «Джаид Джемаль активно ра-
ботал в трех пространствах - в Азер-
байджане, России и Монголии. Это не 
удивительно, потому что азербайд-
жанские деятели культуры и искус-
ства всегда в своих работах объеди-
няли культуру разных народов. Это 
наш мир, это азербайджанская циви-
лизация и Джаид Джемаль был од-
ним из ярких ее представителей», - 
сказал он.

Дипломат также поблагодарил всех 
собравшихся за интерес к азербайд-
жанской культуре. «Павильон «Азер-
байджан» благодаря Саадат Кадыро-
вой стал центром культуры. Сюда 
приходят москвичи и гости столицы, 
те, кто любит Азербайджан, кто дру-
жит с нашей страной. Сейчас, когда 
отношения между Азербайджаном 

и Россией вышли на новый, союз-
нический уровень, павильон «Азер-
байджан» приобретает еще большее 
значение», - обратился к собравшим-
ся Р.Мустафаев.

Политолог Сергей Марков обра-
тил внимание на яркие краски в про-
изведениях Дж.Джемаля. «Эти яркие 
цвета на полотнах, дружеское общение 
в павильоне «Азербайджан» скраши-
вают нам холодные ноябрьские дни. 
Мы с большим удовольствием при-
шли на выставку Джаида Джемаля, 
потому что нам нравится азербайд-
жанская культура и мы благодарны, 
что павильон «Азербайджан» не пер-
вый раз знакомит российскую обще-
ственность с творчеством таких ху-
дожников», - сказал С.Марков.

Хранительница работ Дж.Дже-
маля Светлана Федотова указала, что 
большинство работ художника, по-

священные Азербайджану, выстав-
лены впервые. «Несмотря на то, что 
Джаид Джемаль жил в Москве, в его 
картинах выражается любовь к Азер-
байджану. Впечатляют его работы, 
посвященные Карабаху. На них он 
запечатлел улицы, дома, многие из 
которых были уничтожены в ходе 
оккупации», - сказала С.Федотова.

На выставке представлены около 
50 произведений художника. Особый 
интерес у посетителей вызвали кар-
тины «Кяльбаджар», «Шуша», «На-
таван», «Гачаг Наби» и др. В экспо-
зицию также вошли личные вещи  
Дж.Джемаля, в том числе привезен-
ные им из Карабаха.

Дж.Джемаль, окончив Художе-
ственное училище им.Азима Азим-
заде в Баку и Московский госу-

дарственный академический ху-
дожественный институт имени  
В.И.Сурикова, работал в Большом 
Театре. В 1952 году он создал эски-
зы декораций к опере Узеира Гаджи-

бейли «Кёрог лу» для Азербайджан-
ского театра оперы и балета имени  
М.Ф.Ахундова, был главным худож-
ником павильона «Азербайджанской 
ССР» на ВДНХ, художником-муль-
типликатором в «Союзмультфиль-
ме», педагогом-консультантом на 
графическом факультете Государ-
ственного педагогического инсти-
тута в Улан-Баторе.

Работы Дж.Джемаля можно встре-
тить в Государственном Русском Му-
зее, Государственном музее искус-
ства народов Востока, Национальном 
музее искусств Азербайджана, Гян-
джинском историко-краеведческом 
музее, музее Цеденбала в Улан-Бато-
ре, в Национальном музее Калмы-
кии, а также в частных коллекциях 
в России и за рубежом.

Подготовила Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Художник, объединивший культуру разных народов
В павильоне «Азербайджан» на ВДНХ открылась выставка Джаида Джемаля
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ПУТЕВЫЕ ЗАМЕТКИ

Политика государства, направ-
ленная на решение экологи-

ческих проблем в Азербайджане 
и улучшение состояния окружа-
ющей среды, является важной 
частью долгосрочной стратегии 
развития страны. Не случайно 
Распоряжением главы государ-
ства 2024 год был объявлен «Го-
дом солидарности во имя зеле-
ного мира». 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

К исполнению мероприятий по ре-
ализации этой программы и в рамках 
проходящей сейчас в Баку 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
(СОР29) приступили и во втором по 
величине городе республики - Гяндже, 
где уже осуществлены десятки акций 
и проектов, направленных на реше-
ние экологических проблем и созда-
ние комфортной экологической среды. 

Бесспорным тому подтверждени-
ем являются работы по благоустрой-
ству городского Парка Гейдара Алиева 
и проводимые здесь мероприятия. Од-
ной из главных проблем парка в послед-
ние годы были вызванные изменени-
ем климата обильные дожди, которые 
нанесли большой вред его биологиче-
скому состоянию. Именно неуправ-
ляемые селевые воды стали одной из 
главных экологических проблем, ког-
да потоки воды буквально уносили 
за собой большое количество грунта, 
перенося грязь и загрязненные воды 
в расположенный в парке водоем, ко-
торый был излюбленным местом от-
дыха как горожан, так и многочислен-
ных гостей Гянджи. Учитывая все эти 
факторы, руководство исполнитель-
ной власти города включило решение 
данной проблемы в государственную 
программу. 

Как рассказал представитель под-

рядной компании ООО «Азертранс» 
Сафияр Байрамов, принимая во вни-
мание участившиеся в стране дожди, 
данную проблему надо было решать 
в кратчайшие сроки. «Поэтому наша 
компания приступила к реализации 
подготовленного проекта незамедли-

тельно и должна завершить все рабо-
ты уже к третьей декаде декабря 2024 
года, - рассказывает С.Байрамов. - Все-
го в рамках проекта необходимо про-
ложить канал протяженностью около 
7 километров, из которых около 600 
метров приходятся на канал до входа 
в водоем, а остальные 6 с лишним ки-
лометров пройдут по руслу так назы-
ваемого Хан арыка. Тем самым грун-

товые воды будут выведены с терри-
тории города вплоть до территории 
Самухского района. Кроме того, необ-
ходимо очистить территорию водоема 
и произвести здесь восстановитель-
но-укрепительные работы. В целом 
на осуществление проекта выделено 

почти 7 млн манатов, из которых чуть 
более 20% будет потрачено на восста-
новление водоема». 

За разъяснением мы обратились 
к директору парка Ильясу Мамедо-
ву. Он, в частности, сказал, что Парк  
Гейдара Алиева был заложен еще в 1979 
году. Все эти годы он был излюблен-
ным местом горожан и гостей Гянджи. 
Первоначально парк создавался как 

мемориальный. Позже он был пере-
именован в «Парк Гейдара Алиева». 

Реконструкция парка началась в 2012 
году. Он расширился и превратился 
в парковый комплекс площадью 450 га. 
В период реконструкции были постро-
ены амфитеатр, триумфальная арка, 
Центр молодежи, Музей современно-
го искусства, Центр Гейдара Алиева, 
детская развлекательная зона и искус-
ственное озеро. Парковый комплекс 
вновь был открыт в январе 2014 года. 

Одним из главных преимуществ 
парка является то, что каждый посети-
тель, и стар и млад, может найти здесь 
занятие по душе. Здесь установлены 
интересные аттракционы, есть специ-
ально оборудованные места для пик-
ников, разбиты велодорожки и аллеи 
для пеших прогулок и даже верховой 
езды летом. 

У входа в парк гостей встречает 
грандиозная триумфальная арка, от-
куда с платформы на высоте 35 метров 
можно полюбоваться протянувшей-
ся на два километра панорамой парка 
и всего города. Чудесное искусственное 
озеро, декоративные растения и пре-
красные чинары радуют любителей 
природы и желающих поделиться вос-
хитительными фото в социальных се-
тях. Особое удовольствие и развле-
чение для детей - наблюдать за деко-
ративными рыбками и кормить их. 

Проводимые сегодня здесь рабо-
ты с целью предотвращения послед-
ствий паводков и селевых потоков - еще 
одно свидетельство того, какое огром-
ное внимание уделяют этому объек-
ту Президент Ильхам Алиев и глава 
исполнительной власти Гянджи Ни-
язи Байрамов. 

Уверен, что благоустройство парка 
в рамках «Года солидарности во имя 
зеленого мира» завершится согласно 
намеченным срокам, и он станет пре-
красным подарком для жителей горо-
да и его гостей. 

Гянджа

Наше путешествие в Синьдзян 
началось с посещения живо-

писной местности Хоргос. Рас-
положенный на западе Китая, 
в Или-Казахском автономном 
округе, город можно смело на-
звать символом единения куль-
тур и экономических потоков. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

На стыке двух государств - Китая 
и Казахстана, Востока и Запада - Хор-
гос давно стал важным не только ге-
ографическим, но и стратегическим 
узлом, связывающим два континента.

В Хоргос мы прибыли ранним 
утром, и первое, что нас поразило, - 
это величественные горы Тянь-Шань 
(буквально «небесные горы»), окутан-
ные легким утренним туманом. До-
рога вела вдоль реки, отражающей 
яркие краски природы. Путь в этот 
приграничный город плавно погру-
жал нас в измерение, где природа, вре-
мя и пространство сливаются в еди-
ном дыхании. Здесь, среди просторов 
Синьцзяна, перед глазами открыва-
ются величественные пейзажи: ши-
рокие степи, леса и величественные 
горы, покрытые снежными вершина-
ми. Все увиденное кажется частью ве-
ликого природного замысла. Что каса-
ется «небесных гор» Тянь-Шаня, нам 
еще предстоит приблизиться к их ве-
личественным склонам, чтобы в пол-
ной мере ощутить магию природы, 
которая наделяет своей мудростью. 

Горные вершины, окутанные лег-
кой пеленой утреннего тумана, манят 
и зовут в свои объятия. Здесь свежий 

воздух наполняет душу спокойстви-
ем и умиротворением, а великолепие 
окружающих пейзажей заставляет за-
быть о суете городской жизни. Спустя 
несколько насыщенных дней медиа-
тура мы будем готовы к этому захва-
тывающему путешествию. Мы под-
нимемся на канатной дороге, сбросив 
с себя всю тяжесть повседневных за-
бот. И в этот момент остановится вре-
мя: вокруг нас появятся снежные до-

лины и величественные пики. По мере 
подъема восходящее солнце будет ос-
вещать заснеженные вершины, пре-
вращая их в позолоту, а нас окуты-
вать теплом и вдохновением…

А пока мы здесь, на месте старейше-
го сухопутного контрольно-пропуск-
ного пункта, открытого еще в 1881 году, 
где сегодня бурлит жизнь, а древний 
Шелковый путь, современный транс-
граничный центр торговли и иннова-

ций, снова обретает свою активность. 
Говоря о культурном и историческом 
значении Хоргоса, надо подчеркнуть, 
что он был важной «почтовой станци-
ей тысячелетия», что неудивительно, 
учитывая, как долго он служил клю-
чевым пунктом на маршруте Велико-
го Шелкового пути. Именно здесь, на 
фоне бескрайних степей и величавых 
гор, рождались уникальные формы 
приграничной культуры, а слияние 

китайской и казахской традиций ста-
ло основой для того, чтобы этот ре-
гион превратился в важный полити-
ческий и экономический центр Цен-
тральной Азии.

В 2009 году здесь была создана пер-
вая в мире трансграничная зона тор-
гово-экономического сотрудничества. 
Это позволило городу занять важное 
место в китайской экономике, став од-
ним из ключевых торговых портов, ори-

ентированных на два крупных рын-
ка - Китая с его 1,4-миллиардным на-
селением и Казахстана, а также стран 
Центральной Азии, России и Европы. 

В последние десятилетия Хоргос 
переживает новую волну модерни-
зации и становится важным узлом 
для перевалки товаров между Ки-
таем и Центральной Азией, а также 
мостом в Европу через новый азиат-
ско-европейский континентальный 
мост. Железнодорожная магистраль 
и автодороги соединяют этот страте-
гический узел с огромными рынками 
и крупнейшими торговыми центра-
ми, сокращая время транспортировки 
и открывая новые возможности для 
бизнеса. Кстати, Хоргос стал первым 
в Китае портом для внедрения ини-
циативы «Один пояс - один путь». Это 
также один из 16 национальных ло-
гистических узлов, обеспечивающий 
бесперебойные транспортные и фи-
нансовые потоки между странами.

Сегодня Хоргос - динамично разви-
вающийся приграничный город с на-
селением 80 тыс. человек. Погранич-
ный таможенный узел, через который 
ежедневно проходят тысячи туристов, 
символизирует динамику развития 
города. Более миллиона человек еже-
годно пересекают границу только из 
Казахстана, и каждый день здесь про-
ходят с каждым годом ускоряющиеся 
проверки. Процесс занимает не более 
трех минут благодаря высокоэффек-
тивной электронной системе. Таким 

образом, в Хоргосе жизнь движется 
в стремительном ритме: ежедневно 
сюда прибывают около 4 тыс. гостей, 
а количество автомобилей, отправля-
ющих товары в Азербайджан, дости-
гает 57 в день. 

Среди главных достоинств Хорго-
са является то, что сегодня здесь от-
дают предпочтенье современным тех-
нологиям и цифровизации. Здесь уже 
не первый год функционирует Центр 
китайско-казахстанского сотрудниче-
ства, который способствует развитию 
трансграничных инновационных фи-
нансовых операций в юанях. Это по-
зволяет не только ускорить расчеты 
между двумя странами, но и стимули-
ровать инвестиции в различные сек-
торы экономики. Кстати, в 2021 году 
Хоргос стал примером успешной инте-
грации в международные экономиче-
ские процессы. Площадь, где располо-
жены специальные зоны экономиче-
ского развития, привлекает инвесторов, 
предлагая льготные условия для соз-
дания предприятий, особенно в таких 

сферах, как переработка сельскохозяй-
ственной продукции и производство 
машин и оборудования. Кроме того, 
Хоргос стал важным логистическим 
узлом для международной почты, оп-
товых поставок и перевозок товаров 
по железной дороге. В 2023 году порт 
Хоргос подтвердил статус одного из са-
мых крупных и эффективных портов 
в Синьцзяне, и сегодня он продолжает 
развиваться как центр международно-
го сотрудничества и торговли. Власти 
города ставят перед собой амбициоз-
ные цели - стать не просто транспорт-
ным узлом, но и высокотехнологичным 
промышленным центром. Модерни-
зация инфраструктуры, здравоохра-
нения, развитие новых отраслей, та-
ких как производство современных 
автомобилей и оборудования, а так-
же внедрение экологически чистых 
технологий - все это станет основой 
для экономического роста и благосо-
стояния региона в будущем.

(Продолжение следует)

Прекрасный подарок для горожан
Парк Гейдара Алиева в Гяндже станет краше прежнего

15 ноября между Азербайджаном и Турци-
ей было подписано межправительственное 
соглашение, направленное на укрепление 
сотрудничества и развитие туристических 
связей между двумя странами, сообщила 
БР пресс-служба Государственного агент-
ства по туризму.

Документ подписали с азербайджанской сто-
роны - председатель Государственного агент-
ства по туризму Фуад Нагиев, с турецкой сто-
роны - министр культуры и туризма Мехмет 
Нури Эрсой.

Соглашение включает ключевые направле-

ния, такие как обмен информацией в области 
гостеприимства, туризма и законодательства, 
совершенствование туристической статистики, 
развитие гастротуризма, а также сотрудниче-
ство в сфере туристического образования. Осо-
бое внимание уделено стимуляции инвестиций 
в туристическую отрасль.

Кроме того, соглашение предусматривает ор-
ганизацию медиатуров, инфотуров, мероприятий 
и семинаров, разработку совместных туристи-
ческих маршрутов, а также усилия по увеличе-
нию туристического потока через взаимную про-
пагандистскую и маркетинговую деятельность.

Вместе с тем важным аспектом является со-

вместная работа по сохранению и популяризации 
природного и культурного наследия обеих стран.

Согласно статистике, с января по октябрь 
2024 года Азербайджан посетили 357 615 граж-
дан Турции, что на 16% больше по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года.

БР

Индустрии отдыха - зеленый свет
Азербайджан подписал важное соглашение с Турцией

Город, связывающий два континента
Хоргос - на стыке Востока и Запада

15 ноября в рамках 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении 
климата (COP29) министр куль-
туры Азербайджана Адиль Ке-
римли встретился с министром 
культуры и туризма Турции Мех-
метом Нури Эрсоем.

Как сообщили в Министерстве 
культуры, Адиль Керимли выразил 
удовлетворение от участия Турецкой 
Республики в столь престижном ме-
роприятии.

Отметив успешное сотрудничество 
между Азербайджаном и Турцией во 
всех сферах культуры, министр под-
черкнул наличие перспектив для даль-
нейшего развития связей в этой сфере.

Было отмечено, что впервые участие 
Азербайджана в качестве «почетного 
гостя» на 41-й Международной книж-
ной ярмарке, проходившей в Стамбу-
ле со 2 по 10 ноября, является пока-
зателем высокого уровня отношений 
между двумя странами. Министр по-
благодарил турецкого министра за го-
степриимство, оказанное азербайд-
жанской делегации во время выставки.

Министр культуры и туризма Тур-

ции Мехмет Нури Эрсой отметил, что 
в нашей стране такое престижное ме-
роприятие, как COP29, проводится на 
высоком уровне. По его словам, если 
Турция примет COP31, будет изучен 
опыт Азербайджана в этой области. 
Он подчеркнул важность учета эко-
логических и культурных вопросов 
в рамках COP29.

В ходе беседы были затронуты пер-
спективы сотрудничества двух стран 
по ряду направлений, особенно в сфе-
ре археологического наследия и кино. 
В частности, речь шла о художествен-
ном фильме «Молла Насреддин. Друг 
трудных дней», который планируют 
снять под эгидой Türksoy.

В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

В завершение турецкому мини-
стру были вручены памятные подарки.

Позже министры ознакомились 
с павильонами Азербайджана, Тур-
ции и Узбекистана на месте меропри-
ятия. В ознакомлении с павильонами 
Турции и Узбекистана также принял 
участие министр культуры Узбеки-
стана Озодбек Назарбеков.

Отдел информации

Обозримые перспективы
Адиль Керимли встретился с министром  

культуры и туризма Турции

В Анкаре в рамках мероприя-
тий, организованных при под-
держке Института имени Ахме-
да Джавада, посольства Азер-
байджана в Турции и Türksoy 
в честь Дня Победы Азербайд-
жана, прошла выставка извест-
ного дизайнера Гюльнары Ха-
лиловой, сообщает АЗЕРТАДЖ.

В экспозиции была представле-
на коллекция «Карабах и Харыбюль-
бюль», в которой отражены тради-
ции национальной одежды Карабах-
ского региона, и уникальный проект 

Qarabağın cizgiləri («Лица Караба-
ха») - портреты выдающихся лично-
стей Карабаха, созданных в шелко-
графии, отражающих богатое насле-
дие и общественную жизнь, музыку 
и литературу древней земли Азер-
байджана.

За вклад и развитие культуры 
и искусства тюркского мира Гюльна-
ра Халилова была награждена меда-
лью «Ахмеда Джавада», посвященной 
130-летию выдающегося представи-
теля азербайджанской литературы, 
великого поэта, известного просве-
тителя и общественного деятеля.

За вклад в развитие тюркской культуры
Гюльнаре Халиловой в Анкаре  

вручена медаль «Ахмеда Джавада»
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Театральная жизнь Азербайд-
жана, можно сказать, со-

средоточена главным образом 
в Баку, однако это не говорит 
о том, что в региональных теа-
трах не происходит ничего ин-
тересного. Отнюдь. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Скорее правильнее было бы ска-
зать, что театральная жизнь стра-
ны не ограничивается только тем, 
что происходит в столичных теа-
трах, поскольку региональные те-
атры, не избалованные вниманием 
и ощущением привилегированно-
сти, подчас по уровню творческо-
го мастерства не уступают ведущим 
сценам Баку, а иногда и превосхо-
дят их своей отдачей, никоим обра-
зом не думая конкурировать с ними. 

Хотя часто пишут о нехватке 
кадров, возникающей вследствие 
того, что молодые режиссеры и ак-
теры после окончания учебы стара-
ются остаться в столице ввиду ее 
широких возможностей и неохот-
но возвращаются в регионы. Одна-
ко те, кто все-таки находит в себе 
смелость и отдает весь свой творче-
ский потенциал, новые идеи и стрем-
ление способствовать развитию те-
атральной сферы в регионах, пре-
вращаются с годами в подлинных 
звезд, имена которых можно вне-
сти в список выдающихся служи-
телей Мельпомены. 

Если обратиться к истории наци-
онального театра, можно заметить, 
что многие корифеи сцены прошло-
го века начинали свою сценическую 
деятельность в глубинке, и лишь по-
том, когда они утверждали там свою 
творческую индивидуальность в ка-
честве актеров или режиссеров, были 
привлечены на службу в столичные 
театры, где их талант развернулся 
во всю свою ширь и мощь.

Эти мысли посетили меня в Азер-
байджанском национальном акаде-
мическом драматическом театре во 
время просмотра премьерного спек-
такля Лянкяранского государствен-
ного драматического театра по мо-
тивам одноименной пьесы молодо-
го драматурга Джавида Зейналлы 
«В ожидании Божьей птицы» (Tanrı 
quşu gəlmədi), состоявшегося при 
поддержке Министерства культу-
ры в рамках замечательного про-
екта «Премьеры региональных те-
атров в Баку». 

В соответствии с проектом, на-
целенным на стимулирование твор-
ческого потенциала региональных 
театров и ознакомление жителей сто-
лицы с постановками молодых ре-
жиссеров, Лянкяранский драмтеатр 
привез в Баку еще один спектакль 
по мотивам одноименного произ-
ведения народного писателя Кяма-
ла Абдуллы «Шпион». Проект про-
должится до марта следующего года. 

В подготовке спектакля «В ожи-
дании Божьей птицы» приняли уча-
стие Тарлан Садыгов, художник-по-
становщик, Айдан Алиева, компози-
тор, актеры: Габиль Гулиев, народный 
артист (Сулейман), Гызылгюль Гу-
лиева, Салех Азимзаде, Гюляр Кери-
мова, Малейка Джафарова, Эльчин 
Гаджиев, Ализамин Аббасов, Има-
мали Аскеров и Зейнал Мамедзаде.

Постановку в жанре психологи-
ческой драмы осуществил главный 
режиссер театра Анар Бабалы. Она 
рассказывает о морально-нравствен-
ных проблемах героев, обретении 
ими внутреннего спокойствия че-
рез анализ своего прошлого и бе-
седу с теми, кто был свидетелем их 
незавидных, а подчас и подлых по-
ступков, за которые приходилось 
расплачиваться всю жизнь. 

Главный герой - немолодой Су-
лейман Эфендиев решил вернуть-
ся в свое родное село и отцовский 
дом, когда узнал, что умер последний 
свидетель его прошлых грехов. Но 
здесь его ждала неожиданная встре-
ча с человеком, с которым в молодо-

сти он подло поступил. По расска-
зам своих предков Сулейман верил 
в мифическую Божью птицу, встре-
ча с которой даровала человеку сча-
стье, но мужчина уходит из жизни, 
так и не увидев ее…

Заядлые театралы помнят, что, 
возможно, самыми главными досто-
инствами и характеристикой акте-
ра служат его выразительный го-
лос, четкая дикция и тембр, кото-
рый можно сразу распознать, ибо 
голос становится тем воистину вол-
шебным инструментом, которым ак-
тер воздействует на публику. Более 
того, смысловое значение произно-
симых со сцены слов и искусство пе-
ревоплощения актера приобрета-
ют второстепенную роль, отдавая 
приоритет глубине, артистичности 

и наполненности голоса. Голосовые 
тембры мастеров сцены прошло-
го века, да и некоторых нынешних, 
продолжающих радовать нас своим 
талантом, узнаваемы прежде всего 
своими неповторимыми голосовыми 
возможностями, потому что живой, 
полный внутренней силы и эмоций, 
мастерски управляемый голос ак-
тера заряжает зрителя своей энер-
гией воздействия. Актерское даро-
вание при надлежащей силе и кра-
соте голоса возрастает в несколько 
раз и приносит актерам небывалый 
успех и любовь зрителей.

К сожалению, у современных ак-
теров крайне редко можно встретить 
голоса, которые сразу запоминают-
ся своей выразительностью и красо-
той, ясной артикуляцией и отчетли-
вой, подлинно сценической речью.

В этом контексте с самого пер-
вого появления на сцене народный 
артист Габиль Эфендиев приковы-
вает внимание зала именно своим 
звучным и красивым по красоте 
голосом и четкой дикцией, глубо-
ким проникновением в образ сво-
его героя, который, доживя до глу-
боких седин, осознал ошибки мо-
лодости и причины той трагедии, 
которая разрывала ему сердце по-
следние годы. 

Не менее яркой, а, может быть, 
даже более сценически привлека-
тельной была исполнительница роли 
Еламет Гызылгюль Гулиева, которая 
создала оригинальный и сильный 
образ обманутой женщины, на ис-
ходе лет раскрывшей тайны и дра-
матические последствия ее отно-
шений с Сулейманом. Появление 
на сцене актрисы в темном ореоле 
туманного света, подобной бесте-

лесному духу, в критически напря-
женные моменты отношений героев 
привносило в спектакль элементы 
потусторонней мистики и загадоч-
ности. Сцена, где беззвучный крик 
исстрадавшейся старой женщины 
и матери, отказавшейся в силу об-
стоятельств от своего ребенка, под 
звуки выразительной музыки за-
мечательного композитора Айдан 
Алиевой была одной из самых силь-
ных и пронзительных в спектакле. 
Немой крик актрисы потрясал, вы-
зывая холодную дрожь и глубокое 
сострадание. Неудивительно, что 
именно актриса Г.Гулиева периоди-
чески срывала восторженные апло-
дисменты публики, не остававшей-
ся равнодушной к ее эмоциональ-
но экспрессивной актерской игре. 

Спектакль также не был лишен 
моментов, которые вызывали не-
доумение тем, что между разными 
эпизодами и событиями подчас не 
было связки и логичного перехода. 
Осталось непонятным, объясня-
лось это режиссерским решением 
или пробелы были в самом тексте 
пьесы. Как бы там ни было, в целом 
постановка оставила хорошее впе-
чатление и дала пищу для последу-
ющих размышлений. 

Среди публики было немало 
известных актеров и режиссеров 
столичных театров, которые при-
шли поддержать своих коллег из 
провинции. Так, актер и режиссер 
Азербайджанского государствен-
ного театра юного зрителя, заслу-
женный артист Нофель Велиев, 
говоря о спектакле, отметил, что 
Лянкяранский театр имеет давние 
традиции, поэтому он с большим 
удовольствием пришел посмотреть 
его постановку: «Мы увидели хо-
рошую актерскую игру, режиссер-
ские наработки и идеи и, конечно 
же, желаем главному режиссеру те-
атра еще больших творческих успе-
хов. Не могу не отметить яркую игру 
народного артиста Габиля Гулиева 
и актрисы Гызылгюль Гулиевой. От-
радно видеть в спектакле выпуск-
ников Азербайджанского государ-
ственного университета культуры 
и искусств, где я преподаю. Очень 
понравилась органичная и убеди-
тельная игра молодого Салеха Азим-
заде в роли Мустафы. И режиссе-
ру, и актерам удалось достаточно 
ясно транслировать в зрительный 
зал месседж о том, что ничто в жиз-
ни не проходит бесследно и чело-
век за все должен платить. Вызвало 
одобрение и минималистичное ре-
шение сценического декора. Я же-
лаю моим коллегам еще больших 
творческих успехов!»  

Благодарная публика устроила 
долгую овацию артистам Лянкяран-
ского драмтеатра, режиссеру Ана-
ру Бабалы, автору пьесы Джавиду 
Зейналлы и всем тем, кто был за-
действован в подготовке спектакля. 
Зал восторженно бурлил, и сцена 
вмиг оказалась заваленной прекрас-
ными букетами цветов. 

…Мы покидали театр с груст-
ным ощущением того, что перед на-
шими глазами, словно кадры кино-
ленты, прошла полная драматизма 
и неожиданных поворотов судьбы 
жизнь… 

В ожидании Божьей птицы
Лянкяранский драматический театр приехал в Баку с премьерой  

Самыми главными до-
стоинствами и ха-

рактеристикой акте-
ра служат его вырази-

тельный голос, четкая 
дикция и тембр, ко-

торый можно сра-
зу распознать, ибо го-

лос становится тем 
воистину волшебным 

инструментом, ко-
торым актер воздей-

ствует на публику

РЕЦЕНЗИЯ

Сегодня в Габале националь-
ная сборная Азербайджа-

на проведет предпоследнюю 
игру группового раунда Лиги 
наций UEFA против команды 
Эстонии. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Ранее сборная проиграла во всех 
предыдущих матчах турнира, усту-
пив дважды Словакии (0:2, 1:3), по 
разу Швеции (1:3) и Эстонии (1:3). 

В предыдущие годы наша сбор-
ная обычно с высоко поднятой го-
ловой провожала их на глазах у  
отечественных болельщиков. К при-
меру, команда шокировала Шве-
цию в прошлом году тремя гола-
ми. Та же участь постигла Казах-
стан в последнем домашнем матче 
2022 года. За прошедшие два года 
последние гости были разгромлены.

На этот раз команда, которая 
доиграет год матчем дома, в Габале, 
хочет продлить серию до 3. Более 
того, такой счет считается жела-
тельным, чтобы получить преиму-
щество в дальнейшем противосто-
янии с Эстонией в вопросе подве-
дения итогов в группе.

Судя по последним домашним 
матчам за последние 10 лет, «мил-
ли» имеет положительный баланс. 
Наша команда выиграла пять из 
этих матчей, 2 раза сыграла вни-
чью и трижды проиграла.

Правда, Азербайджану, который 
свой последний домашний матч про-
вел в Баку 9 раз, один раз пришлось 
играть в Запрешиче. Но встреча 
в Хорватии тоже закончилась не-
плохо. Итак, сборная не проигры-
вала в последних домашних мат-
чах за последние 4 года: 2 победы 
и 2 ничьи. Последнее поражение 
случилось 5 лет назад.

В этот раз если национальная 
команда проиграет и два остав-
шихся матча, то это не повлияет 
на дальнейшую судьбу португаль-
ского тренера.

«Мой контракт действует до 
2028 года. Перед нами поставле-

на задача создать хорошую коман-
ду и добиться беспрецедентного 
результата сборной Азербайджа-
на. Лишь после истечения срока 
контракта можно будет делать ка-
кие-то выводы», - сказал Сантуш 
в ходе предматчевой пресс-кон-
ференции.

По мнению специалиста, не-
смотря на поражения, его подопеч-
ные развиваются и демонстрируют 
хорошую игру. «Мы хорошо тре-
нируемся, ребята мотивированы 
и хотят добиться позитивных ре-
зультатов. С каждым матчем наша 
команда демонстрирует лучшую 
игру», - считает Сантуш.

Португалец также высказался 
по поводу того, как он делает вы-
бор в пользу того или иного игрока 
при формировании состава сбор-
ной: «Я отслеживаю все матчи, всех 
футболистов знаю. Приглашаем тех, 
кто нам реально поможет. Все ре-
шения лично мои и никто посто-
ронний на них не может оказать 
влияние».

Между тем расположение сбор-
ной Азербайджана покинули полуза-
щитник Эмин Махмудов и форвард 
Рустам Ахмедзаде, получившие трав-
мы в ходе тренировочного процес-
са. А матч между Эстонией в Габа-
ле является судьбоносным с точ-
ки зрения позиции нашей сборной 
в Лиге наций. Чтобы не занять по-
следнее 4-е место в группе, наша 
сборная должна победить.

Однако разница в один мяч 
«милли» не поможет, необходима 
победа с разницей как минимум 
в 2 мяча. Крупная победа даст по-
вод относительно спокойно вздох-
нуть и надеяться, что Словакия не 
проиграет дома.

Судьба нашей сборной по-преж-
нему находится в ее собственных ру-
ках. Необходимо разгромить Эсто-
нию и набрать не меньше очков, чем 
представитель стран Балтии в по-
следнем туре. Если команде Сан-
туша это удастся, не нужно будет 
подсчитывать, сколько очков на-
брали последние места в осталь-
ных группах. Если же наша сбор-
ная останется аутсайдером, при-
дется смотреть на три последние 
группы лиги С. В результате наша 
команда останется между «плей- 
офф» и лигой D. Эти встречи состо-
ятся 28 и 31 марта 2026 года. Пер-
вые матчи «плей-офф» пройдут на 
поле представителей лиги D. Же-
ребьевка матчей «плей-офф» всех 
лиг состоится 22 ноября.

Заключительный матч подопеч-
ных Сантуша состоится 19 ноября 
на выезде, они сыграют со сбор-
ной Швеции.

Чемпионат Европы по шах-
матам в Петроваце (Чер-

ногория) перевалил за эква-
тор. Азербайджанские грос-
смейстеры пока находятся на 
вторых ролях, их нет даже 
в первой десятке, передает 
İdman.biz.

Ю.ИБРАГИМОВ

Семь туров первенства оста-
лось позади. И участники оспа-
ривают не только призовые ме-
ста, но и возможность сыграть на 
Кубке мира, который в прошлом 
году принимал Баку. 

20 лучших шахматистов по ито-
гам чемпионата получат право сы-
грать на Кубке мира. Из наших шах-
матистов проходную 19-ю строч-

ку занимает пока Рауф Мамедов. 
В шести турах он набрал 4,5 очка 
и по дополнительным показателям 
опережает другого нашего игрока 
- Мисратдина Искендерова, иду-
щего 24-м. Искендеров, к слову, 
является самым результативным 
нашим шахматистом в Петрова-
це - в его активе четыре победы 
при одной ничьей и одном  пора-
жении. В этом смысле Р.Мамедов 
выступает более ровно, выиграв 
в трех встречах и столько же пар-
тий завершив вничью.

В целом представительство Азер-
байджана на ЧЕ является достаточ-
но широким: Айдын Сулейманлы, 
Магомед Мурадлы, Эльтадж Са-
фарли, Васиф Дурарбейли, Ахмед 
Ахмедзаде, Широглан Талыбов, 
Хазар Бабазаде. Их всех объеди-

няет количество набранных очков 
- по 4. И это говорит о плотности 
борьбы, так как такой же показа-
тель имеют шахматисты, занима-
ющие места с 37-го по 94-е.

Рейтинг-фавориты пока нахо-
дятся на вторых ролях. Достаточ-
но сказать, что после шести туров 
лидерство захватил Александр Ин-
джич, имеющий 33-й стартовый 
номер. Также продолжается инте-
ресная тенденция, в соответствии 
с которой многие ведущие грос-
смейстеры пропускают чемпио-
нат Европы, предпочитая высту-
пать на супертурнирах.

До конца чемпионата остается 
пять туров, а значит, главная ин-
трига распределения мест толь-
ко начинается. Все будет ясно на 
финише.

«Плей-офф» или лига D?
Нашей сборной нужно разгромить команду Эстонии

Фернанду  
Сантуш:

С каждым мат-
чем наша команда 

демонстрирует 
лучшую игру

Главная интрига впереди
До конца ЧЕ по шахматам остается пять туров
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